
¿Y la continuidad?

El 7 de julio del 2022, Carlos Veláz
quez Tiscarefio asumió la dirección

del Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México, pero su administración
ha causado polémica y enfado de las ae
rolíneas por las decisiones que se han
tomado, principalmente desde Palacio
Nacional.

Prueba de ello son los dos recortes de
operaciones que se han anunciado para
reducir la saturación de la terminal aérea,
que este año estima trasladar 52 millones
de pasajeros.

El primer recorte de vuelos fue de 61
a 52 operaciones por hora que se aplicó
en octubre del 2022 y el más reciente que
se anunció de 52 a 43 operaciones por
hora que se implementará a partir del 8

de enero del 2024.
Otro ejemplo es la eliminación de los

horarios que se dio en marzo pasado, pues
se estimaba que al menos el 20 por ciento
de los horarios comerciales que manejan
las aerolíneas incumplían con la asigna
ción establecida por el aeropuerto.

Sin embargo, a pesar de las medidas,
no se ve más orden en el AICM y, por el
contrario, se observa deteriora

La muestra viene en el proyecto de
Presupuesto de Egresos, que destinará casi
la mitad de los recursos que se tuvieron en
2019, previo a la pandemia, con un núme
ro de operaciones similar al que se espera
para este año.

Así no hay aeropuerto, ni director que
aguante

LUIS ALBERTO
:barra...

Es el nuevo socio de
5AI Derecho b Econo
ru'a, quien regresa co
no líder de la práctica
económica. El ex co
misionado de la Cofe

pe, experto en infraes
iructura, proyectos
públicos y privados,
j sostenibilidad,
complementa el
equipo en temas de
manguardia como
nearshoring, ESGy
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Análisis
de retail

La industria de la venta mi
norista a través de cadenas
comerciales ofrece oportu
nidades para emprendedo
res en México que estén dis
puestos a sumarse a un mer
cado que representa 3.3 por
ciento del PIB, según cifras
de la Asociación Nacional
de Tiendas de Autoservicio y
Departamentales (ANTAD).

De acuerdo con el Mapa
del Retail Mexicano, creado
por Retail.Lab, consultora
que dirige Jorge Quiroga,
actualmente existen 84 ca
denas comerciales, las cua
les concentran más de 54
mil puntos de venta.

Cada uno de estos sitios
ofrece más de 56 mil pro
ductos, tiene entre 18 y 20
mil proveedores, por lo que
son una gran opción para
toda clase de empresas.

RetaiLLab ha detecta

do que, si uno de cada 100
mexicanos emprendiera un
negocio, existirían un millón
290 mil nuevas empresas en
México que se podrían in
sertar dentro de un merca
do de consumo masivo.

En este mercado existen

más de 84 cadenas comer
ciales, más de 32 mil far
macias y 987 mil tiendas de
abarrotes, una cifra que se
estima que continúe en cre
cimiento por lo menos du
rante los próximos 25 años.

Desafortunadamente,
muchos de los emprende
dores fracasan al no tener
conocimiento para acercar
se al mercado minorista o
por querer vender a cade
nas más grandes.

Cajas de ahorro
Para los analistas de
Moodv's, los hallazgos de la
Comisión Nacional Banca

ría y de Valores (CNBV) so
bre el hackeo a Caja Popular
Mexicana serán decisivos
para el mercado.

Se considera que este in
cidente podría representar
mayores costos para las ca
jas a medida lancen una pro
puesta digital para sus socios,
lo que se pudiera reflejar en
un mayor presupuesto asig
nado a la ciberseguridad.

Sin embargo, por más
elevados que sean estos cos
tos, serían menores que ha
cer frente a un incidente de
ciberseguridad, que causa

pérdidas financieras, deterio
ra la franquicia y lleva conse
cuencias para las entidades
financieras que dan crédito.

Las Sociedades Coope
rativas de Ahorro y Présta
mo (Socaps) pueden captar
recursos del público aho
rrador, por lo que en consi
deración de Moody's se ne
cesitan controles robustos
parecidos a los del sistema

bancario para mitigar los
riesgos de ciberseguridad.

Popular Mexicana, que
dirige Cirilo Rivera Rivera,
es la mayor caja del País con
38.2 por ciento de los socios
del sistema, casi 3.4 millo
nes de socios ahorradores y
37.7 por ciento de los activos
del sistema Socap.

En problemas
La recién nombrada

rectora de la Universidad
del Valle de México (UVM)
Ménica Forres, se enfrenta
a un buen reto.

Uno de sus campus más
emblemáticos, el de la Pre
paratoria UVM ubicado en
la calle Mérida de la Co
lonia Roma, en la capital
mexicana, tuvo que cerrar

sus puertas abruptamente
hace unos meses.

¿La razón? Demasiados
daños provocados por los
sismos durante décadas, pe
ro principalmente por los
de los años 1985,2017,2022
e incluso los micro sismos
de 2023, que habrían gene
rado importantes grietas.

El cierre del campus ge
neró que miles de estudian
tes de bachillerato tuvieran
que migrar a otras sedes co
mo Tlalpan, San Rafael e in
cluso Lomas Verdes, lo que
ha generado saturación en
los salones.

Otro efecto es el aban
dono de la institución por
parte de estudiantes que no
estuvieron dispuestos a mu
darse de plantel, pese a que
la UVM ofreció descuentos
especiales con tal de mante
ner a los alumnos de su pre
paratoria más relevante en
Ciudad de México.

La UVM se compro
metió a tener un reempla
zo de su campus Roma en
enero de 2024 para volver a
mudar a sus alumnos, pero
hasta ahora ni siquiera hay
señales de que la búsqueda
del nuevo sitio haya iniciado.

capitanes@reforma.com
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11 iTGM Resorts Inter
lVxnational desactivó
algunos de sus sistemas
informáticos después de ex
perimentar lo que describió
como un problema de ci
berseguridad que afectó las
operaciones de sus hoteles y
casinos, como Aria, Bellagio
y Luxor. Los visitantes del
casino MGM Grand en Las

Vegas publicaron videos
en las redes sociales que
mostraban máquinas de
juego sin funcionar, al
tiempo que se quejaron
de no poder acceder a los
programas de recompensas.
BetMGM, el sitio web de

apuestas deportivas de la
compañía, también se cayó.

? TKO, producto de la
fusión entre World Wrest
ling Entertainment, Inc.
(WWE) y Ultímate Fighting
Championship (UFC), está
tratando de capitalizar la
migración al streaming de
los deportes y otros shows
en vivo que tradicionalmen
te se transmitían por tele
visión. La nueva compañía
tiene acuerdos de derechos
con otras de firmas de
entretenimiento, como Fox,
Disney y Comcast para su
servicio Peacock. TKO Group
Holdings se registró ya para
cotizar en la Bolsa de Valo
res de Nueva York y planea
adquisiciones futuras.

? El Buró del Censo de
EU reportó ayer que el
ingreso familiar promedio
ajustado a la inflación de los
estadounidenses cayó a 74
mil 580 dólares en el 2022,

un 2.3% menos que los 76
mil 330 dólares del 2021 y
acumulando una baja real
de 4.7% desde el máximo en
el 2019. Detrás del deterio
ro, está el aulhento de la
inflación que le restó poder
de compra a los hogares el
año pasado. Para Bill Adams,
economista en jefe de Come
rica Bank, este año podría
ser diferente, a medida que
ha cedido la inflación y el
mercado laboral está fuerte.

? Un panel asesor de la Ad
ministración de Alimentos
y Medicamentos (FDA, por
sus siglas en inglés) declaró
ayer que la fenilefrina, un
ingrediente de los descon
gestíonantes ampliamente
utilizados, como Benadryl,
Mucinex, Tylenol y otras
pildoras, jarabes y líquidos
de venta libre, no alivia, con
lo que docenas de productos
podrían ser retirados próxi
mamente de los estantes de

las tiendas estadounidenses.
Durante el 2021, se ven
dieron alrededor de 5 mil
millones de dólares de esos
fármacos, según la firma de
investigación IRI.

? La irlandesa Smurfit Ka

ppa acordó comprar a su par
estadounidense WestRock
en 11 mil 150 millones de
dólares, en un acuerdo que
crearía un gigante mundial
del papel y el embalaje.
WestRock, con sede en Atlan
ta, fabrica envases para todo,
desde medicamentos hasta

pizzas y productos para el
hogar y el jardín. La empresa,
que registró ventas por 21 mil
300 millones de dólares en
el 2022, se formó en julio del
2015 mediante la fusión de
MeadWestvaco y RockTenn.
Smurfit Kappa, con sede
en Dublín, se destaca como
fabricante dé cajas de cartón.
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DESBALANCE

Superpeso doblega al IPhone
::::: Con el Apple Park a tope, la empresa que diri
ge Tim Cook reveló ayer la nueva generación de
iPhone. La presentación fue insuficiente para le
vantar el ánimo en la bolsa de valores y la acción
perdió 1.7%. Sin embargo, varios fanboys en Méxi
co quedaron entusiasmados, pues más allá de to
das las novedades que incluye el dispositivo, po

drán comprarlo más barato que
< hace un año, ya que el gigante
¡ mantuvo sus precios en dólares
=í y los bajó en moneda mexicana,
z Esta vez el producto estará dis
I ponible desde 19 mil 499 pesos

hasta 37 mil 999, mientras que
el año pasado andaba entre 20
mil 999 y 41 mil 999 pesos. Nos
explican que esto se debe a que
el peso se apreció más de 15%

en el último año, lo que abarató las compras de
productos del extranjero. En el iPhone, los consu
midores podrán ahorrarse de mil 500 a 4 mil pe
sos dependiendo el modelo. La mala noticia, nos
platican, es que con un mes de trabajo formal, só
lo dos de cada 10 mexicanos podrán darse el lujo
de tener el iPhone 15 más barato.

IMEF. ¿repetirá un ano mas?
::::: Nos dicen que en la Convención Nacional del
Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas
(IMEF), que se realizará en noviembre próximo
en Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, llevará por nombre
"Creación de valor en la nueva economía con sos
tenibilidad". Nos detallan que participará el sub
gobemador del Banco de México (Barraco), Jo
nathan Heath, quien hablará del papel de la po
lítica monetaria como herramienta para reducir la
desigualdad socioeconómica. Nos cuentan que
está por verse si el actual presidente de los ejecu
tivos, José Domingo Figueroa repetirá un año
más en 2024, que será un periodo de grandes re
tos por ser de elecciones presidenciales.
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Buscan expandirse con nmhoring
::::: Nos aseguran que Fibra Monterrey obtuvo un
financiamiento simple sin garantía con Scotiabank
hasta por 63 millones de dólares para la expan
sión de sus propiedades industriales. Ahora la
compañía dirigida por Jorge Ávalos Carpinteyro
contará con recursos para crecer en Nuevo León,
considerado el epicentro del nearshoring, así como
en Querétaro y Aguascalientes. En abril, nos re
cuerdan, el fideicomiso cerró una de las transac
ciones más relevantes del mercado inmobiliario
industrial al adquirir el portafolio "Zeus" a Finsa,
conformado por 46 propiedades localizadas en 11
estados con valor de 662 millones de dólares.
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4^
Análisis

superior
David Páramo
dav¡d.paramo23@g¡mm.com.mx

Concentración
Sin duda el punto más polémico del último Paquete Econó
mico de esta administración es el brinco en el déficit público.
Casi 5% del PIB o, si lo prefiere, el más elevado desde 1990.

Depende de qué versión escuche podrá ir desde una de
cisión muy preocupante, que pone en riesgo alas finanzas
públicas a partir de 2025, a una acción temporal, que no
cambia en el largo plazo la tendencia del déficit público.

Prácticamente todos los analistas y grupos serios con
sideran que podría resumirse cón lo que algún director de
banco le dijo al Padre del Análisis Superior: "Se volvieron
locos con las pensiones". Otro más dijo: "Sacaron la tarjeta
de crédito y no tienen miedo de usarla", y quizá la explica
ción más profunda: "Parece que este presupuesto no lo hizo
López Obrador".

El gobierno había sido excesivamente prudente con el
déficit público. No olvide que durante la pandemia se utilizó
como mantra decir que no habría apoyos adicionales para no
presionara las finanzas públicas. Ahí están las declaraciones,
de funcionarios como Arturo Herrera, quien en ese tiempo
fuera el secretario de Hacienda.

La idea, que podría ser cuestionable desde el punto de
vista de la iniciativa privada, como la Coparmex, que enca
beza José Medina Mora, tuvo una gran comprensión. Valía
la pena el sacrificio considerando que no habría una crisis
económica derivada de la pandemia.

Ante el dato de que México era el país de la OCDE que
menos se había recuperado luego de la caída de la economía,
la respuesta automática de los defensores del régimen era
que no había habido crisis de finanzas públicas.

Sin embargo, para muchos se cayó el viernes esta posi
ción racional. Cuando se ve que el déficit se plantea como el
más grande desde 1990 y que gran parte de estos recursos
se utilizarán para financiar las obras insignia del gobierno,
así como programas sociales, les parece que como dijo ayer
el PAS importaron más los votos.

Coinciden prácticamente todos los preocupados en que es
correcto el apoyo a Pemex, que mal dirige Octavio Romero,
y que si bien no habrá crisis de fin de sexenio, sí para las fi
nanzas públicas en 2025, quien sea el secretario de Hacienda
tendrá un panorama muy complicado.
REMATE ELECTORAL

Si gana la elección Xóchitl Gálvez necesariamente habrá
una revolución y un cambio básicamente en el uso de los
recursos públicos. Si Claudia Sheinbaum triunfa en la con
tienda buscarán conservar el manejo de las finanzas públi
cas de esta administración.

No falta quien diga que la pregunta es cuál de las dos
estrategias fiscales, ¿la que tuvieran hasta 2023 o la que
plantean para 2024?

Sea como sea, la realidad es que los funcionarios de la
próxima Secretaría de Hacienda tendrán que regresar muy
rápidamente a un déficit de Í3H como porcentaje del PIB.
Para lograrlo pueden tener suerte con una baja en las tasas
de interés.
REMATE OFICIAL

El PAS conversó el lunes en Imagen Radio con el subsecreta
rio de Hacienda, Gabriel Yorio. quien le explicó las razones
sobre la decisión del gobierno para la creación de lo que será
su último paquete económico.

De entrada, señaló que la deuda como porcentaje del PIB
se mantendrá como una de las más bajas del mundo, inclu
so cerrará en niveles menores al máximo que tuvo en esta
administración de 52% del PIB.

Explicó que este presupuesto no necesariamente debe ser
visto como de un sólo año en lo que se refiere a las obras in
signia del gobierno, puesto que se está cubriendo la totalidad
del monto que hasta el momento se tiene planeado.

De hecho, muchos analistas consideran que el próximo
gobierno no tendrá espacio para obras como las que hizo
esta administración. Habrá que esperar que estén terminadas
y no siga aumentando su presupuesto.

Sobre el apoyo a Pemex estableció que se trata de una
medida que busca dar tranquilidad y certeza a los merca
dos. Vale la pena destacar que son muchos los analistas que
califican como una medida correcta hacer esto puesto que
tiene un efecto multiplicador en laincertidumbre económica.

En cuanto al aumento del déficit, que sumado a las nece
sidades especiales de financiamiento del gobierno federal,
superará 5.4% del PIB, señala que se han abierto líneas de
crédito que no necesariamente tendrán que utilizarse, pero
que mantendrán la forma de un colchón para las finanzas
públicas.

Según la visión del subsecretario de Hacienda, el próximo
gobierno sí tendrá margen suficiente de operación puesto
que el actual presupuesto tiene como misión cerrar bien este
año y que los siguientes puedan tomar decisiones.

Sin duda el punto más polémico del último Paquete Econó
mico de esta administración es el brinco en el déficit público.
Casi 5% del PIB o, si lo prefiere, el más elevado desde 1990.

Depende de qué versión escuche podrá ir desde una de
cisión muy preocupante, que pone en riesgo alas finanzas
públicas a partir de 2025, a una acción temporal, que no
cambia en el largo plazo la tendencia del déficit público.

Prácticamente todos los analistas y grupos serios con
sideran que podría resumirse cón lo que algún director de
banco le dijo al Padre del Análisis Superior: "Se volvieron
locos con las pensiones". Otro más dijo: "Sacaron la tarjeta
de crédito y no tienen miedo de usarla", y quizá la explica
ción más profunda: "Parece que este presupuesto no lo hizo
López Obrador".

El gobierno había sido excesivamente prudente con el
déficit público. No olvide que durante la pandemia se utilizó
como mantra decir que no habría apoyos adicionales para no
presionara las finanzas públicas. Ahí están las declaraciones,
de funcionarios como Arturo Herrera, quien en ese tiempo
fuera el secretario de Hacienda.

La idea, que podría ser cuestionable desde el punto de
vista de la iniciativa privada, como la Coparmex, que enca
beza José Medina Mora, tuvo una gran comprensión. Valía
la pena el sacrificio considerando que no habría una crisis
económica derivada de la pandemia.

Ante el dato de que México era el país de la OCDE que
menos se había recuperado luego de la caída de la economía,
la respuesta automática de los defensores del régimen era
que no había habido crisis de finanzas públicas.

Sin embargo, para muchos se cayó el viernes esta posi
ción racional. Cuando se ve que el déficit se plantea como el
más grande desde 1990 y que gran parte de estos recursos
se utilizarán para financiar las obras insignia del gobierno,
así como programas sociales, les parece que como dijo ayer
el PAS importaron más los votos.

Coinciden prácticamente todos los preocupados en que es
correcto el apoyo a Pemex, que mal dirige Octavio Romero,
y que si bien no habrá crisis de fin de sexenio, sí para las fi
nanzas públicas en 2025, quien sea el secretario de Hacienda
tendrá un panorama muy complicado.
REMATE ELECTORAL

Si gana la elección Xóchitl Gálvez necesariamente habrá
una revolución y un cambio básicamente en el uso de los
recursos públicos. Si Claudia Sheinbaum triunfa en la con
tienda buscarán conservar el manejo de las finanzas públi
cas de esta administración.

No falta quien diga que la pregunta es cuál de las dos
estrategias fiscales, ¿la que tuvieran hasta 2023 o la que
plantean para 2024?

Sea como sea, la realidad es que los funcionarios de la
próxima Secretaría de Hacienda tendrán que regresar muy
rápidamente a un déficit de Í3H como porcentaje del PIB.
Para lograrlo pueden tener suerte con una baja en las tasas
de interés.
REMATE OFICIAL

El PAS conversó el lunes en Imagen Radio con el subsecreta
rio de Hacienda, Gabriel Yorio. quien le explicó las razones
sobre la decisión del gobierno para la creación de lo que será
su último paquete económico.

De entrada, señaló que la deuda como porcentaje del PIB
se mantendrá como una de las más bajas del mundo, inclu
so cerrará en niveles menores al máximo que tuvo en esta
administración de 52% del PIB.

Explicó que este presupuesto no necesariamente debe ser
visto como de un sólo año en lo que se refiere a las obras in
signia del gobierno, puesto que se está cubriendo la totalidad
del monto que hasta el momento se tiene planeado.

De hecho, muchos analistas consideran que el próximo
gobierno no tendrá espacio para obras como las que hizo
esta administración. Habrá que esperar que estén terminadas
y no siga aumentando su presupuesto.

Sobre el apoyo a Pemex estableció que se trata de una
medida que busca dar tranquilidad y certeza a los merca
dos. Vale la pena destacar que son muchos los analistas que
califican como una medida correcta hacer esto puesto que
tiene un efecto multiplicador en laincertidumbre económica.

En cuanto al aumento del déficit, que sumado a las nece
sidades especiales de financiamiento del gobierno federal,
superará 5.4% del PIB, señala que se han abierto líneas de
crédito que no necesariamente tendrán que utilizarse, pero
que mantendrán la forma de un colchón para las finanzas
públicas.

Según la visión del subsecretario de Hacienda, el próximo
gobierno sí tendrá margen suficiente de operación puesto
que el actual presupuesto tiene como misión cerrar bien este
año y que los siguientes puedan tomar decisiones.
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IBanorte, que preside Carlos Hank
•González y dirige ¡osé Marcos

Ramírez Miguel, fue incluido en el ranking
de las mejores empresas del mundo, ela
borado por Time y la agencia Statista. La
emisora mexicana, ubicada en el sector de
banca y servicios financieros, alcanzó la
posición 242 entre 750 empresas evaluadas
por una combinación de variables como
el crecimiento de sus ingresos, la satisfac
ción de los empleados y datos en materia
ambiental, social y de gobierno corpora
tivo (ESG). Banorte comparte esta distin
ción con otras 10 firmas mexicanas, entre
las que destaca Gruirá, presidida por Juan
Antonio González Moreno, en el sector de
alimentos y bebidas.

2 A menos de tres años de que ruede el
•balón en el tercer Mundial que alber

gará el país, la industria textil comienza a
enfocar sus baterías hacia la producción
de prendas representativas de los equipos
que se disputarán la copa: tal es el caso de
Grupo Martex, que cuenta ya con las licen
cias para producir en México los jerseys
de las marcas Adidas y Puma Internacio
nal. En su planta de producción, ubicada en
el estado de Guanajuato, la firma que en
cabeza Santiago Martí Ascencio emplea
a casi cuatro mil personas, en su mayoría
mujeres, que maquilan diariamente ropa
deportiva oficial de diversos equipos pro
fesionales de la liga local y también de talla
internacional.

3 Los que fueron recibidos por el go
•bernador de Puebla Sergio Salomón,

fueron los directivos de la empresa espa
ñola Endurance Motive, que preside Ander
Muelas, esto luego de que se confirmara
que van a instalar un complejo de manufac
tura en la entidad. La compañía, está de
dicada al diseño y ensamble de baterías de
litio para electromovilidad en sector indus
trial, naval y vehículos de transporte público
y última milla, por lo que de manera estra
tégica van a operar muy cerca de la arma
dora de Volkswagen, a la cual tienen en la
mira para convertirla en su principal clien
te. Se espera que arranque operaciones el
próximo año y que los primeros productos
terminados salgan a partir de febrero.

4 El presidente de la Concamin, José
« Abugaber, parecer tener todo listo

para celebrar la Reunión Anual de Indus
triales. que, como ya es costumbre desde
2019, se realiza en la ciudad de León, Gua
najuato, junto con la Industrial Transforma
tion México, que es una feria organizada por
la Hannover Messe de América Latina y que
lidera Bernd Rohde. Durante este encuen

tro se analizarán los avances y retos del sec
tor, pero sobre todo se formulan iniciativas y
proyectos que buscan contribuir al desarro
llo sostenido de la industria, además se pre
vé la entrega del premio Concamin: México
4.0. José Abugabar espera la asistencia de
más de 800 personas, pero falta ver si al
canza a tener convocatoria este año.
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Crecen criticas
al Paquete 2024
por mayor déficit público
Aunque el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O,
defiende el Paquete Económico 2024 y minimiza el mayor
gasto y el déficit püblico de BU del PIB, la realidad es que cre
cen las criticas por parte de organismos y analistas del sector
privado,precisamente por el incrementodel déficit^

El Centro de Investigación Económica y Presupuestaria
(CIEP) muestra su sorpresa por la propuesta de impulsar el
gasto a través de un mayor déficit público, situación que no
se presentó ni siquiera durante la pandemia.

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado
(CEESP) resalta que el endeudamiento ascendería a 5.4%,: con
siderando los requerimientos financieros del sector público
(RFSP), que es el nivel más alto desde que inició su cálculo.
Señala que la deuda pública aumentaría 5.2 puntos del PIB
con relación a 2018, al llegara 48,8%, y alerta que, al final del
sexenio, podría ser 59% mayor vs. 2018.

El CEESP resalta también el riesgo de que los ingresos
sean menores a los previstos y haya un ajuste en el gasto o un
mayor déficit. Por su parte, BBVA, si bien califica de realistas
las metas macroeconómicas y metas fiscales y se asegurara
que mantendrán finanzas públicas sanas, señala también su
preocupación porque el déficit público de 4.9% del PIB es el
más alto desde 1990, que califica como "muy preocupante" en
un contexto en que la SHCP estima
que la economía crecerá por enci
ma de su potencial.

BBVA califica de poco creíble
que mantenga el saldo de los RFSP
constante en 48.8% del PIB entre
2024 y 2029, y critica que haya un
recorte de 55.8% en el gasto real
de salud.

O
ES URGENTE UNA REFORMA
FISCAL
Tanto el CEESP como el CIEP y BBVA coinciden en su preocu
pación sobre la sostenibilidad de las finanzas públicas, a lo que
se debe añadir el incremento de 11.8% para 2024 en el costo
financiero de la deuda pública.

Para el CIEP, las proyecciones de ingresos y gastos deben
fundamentarse en información económica y demográfica re
levante, para no heredar responsabilidades insostenibles.

Coinciden también en la necesidad de una reforma fiscal,
que está descartada en 2024. Habrá que ver si Sheinbaum o
Gálvez. ante la fragilidad de las finanzas públicas que hereda
rán, optan por la nada popular medida de iniciar su gobierno
con una reforma fiscal.

Tanto el CEESP como el CIEP y BBVA coinciden en su preocu
pación sobre la sostenibilidad de las finanzas públicas, a lo que
se debe añadir el incremento de 11.8% para 2024 en el costo
financiero de la deuda pública.

Para el CIEP, las proyecciones de ingresos y gastos deben
fundamentarse en información económica y demográfica re
levante, para no heredar responsabilidades insostenibles.

Coinciden también en la necesidad de una reforma fiscal,
que está descartada en 2024. Habrá que ver si Sheinbaum o
Gálvez. ante la fragilidad de las finanzas públicas que hereda
rán, optan por la nada popular medida de iniciar su gobierno
con una reforma fiscal.

©
MOODY'S: MENOR ESPACIO FISCAL

Aunque no se prevé que en 2024 esté en riesgo la calificación
de la deuda soberana, una señal de alerta es la de Moody's,
que también criticó el incremento en el déficit público. Asegu
ró que. debido a los recurrentes, apoyos financieros a Pemex,
el incremento a las pensiones, los proyectos emblemáticos y
mayores pagos de mtereses, la estructura del gasto se ha vuelto
más rigida en esta administración. Y coinciden en que restarán
espacio fiscal al próximo gobierno.

O
APPLE E INFLACION TUMBAN LOS MERCADOS

Mala jornada en los mercados que, desde luego, afectó a Mé
xico y al peso. Las acciones tecnológicas bajaron ayer en las
bolsas de Estados Unidos, arrastradas por Apple, que presentó
el iPhone 15 y otros productos que no convencieron, y por el
temor de que mañana se difundan datos de mayor inflación
por el alza en los precios del crudo, lo que conduciría a una
nueva alza en las tasas de interés en la próxima reunión de la
Fed, que se realizará el 20 de septiembre.
Una señal
de alerta

es la de Moody's,
que también
criticó el
incremento en

el déficit público.
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Frecuencias
R»: Rodrigo Perezalonsoími X: @rperezalonso

El avión, el avión
El presupuesto de egresos prevé un gasto público

de mil 483 millones de pesos para rehabilitar
desde los elevadores, pasando por los baños,
hasta el roda I d pi

El sexenio de Andrés Manuel López
Obrador empezó con la aviación y cerrará
con ella. En 2018, las campañas acabaron
con él como ganador, pero no así las pro
mesas populacheras. En un arranque de
improvisación, el Nuevo Aeropuerto (NAIM)
en Texcoco fue cancelado antes de iniciar

el sexenio, con lo que el rumbo económico
del país se selló por los próximos seis años.
La irresponsabilidad fiscal se convirtió

en el timbre del Presidente. Aunque en sus
mañaneras siempre negó usar la deuda pú
blica para financiar sus proyectos, la reali
dad lo ha rebasado por mucho.
La deuda ha estado presente
desde el primer año del sexe
nio. Todo ello empezó con la
cancelación del NAIM, pero se
acrecentó conforme pasaron
los años del gobierno.

O
Desde ahí, la irracionalidad

económica de sus proyectos y
caprichos no ha parado. Hoy
sabemos que el costo de la
cancelación del NAIM fue de 331 mil 996
millones de pesos, 116 mil millones más
que el presupuesto anual total de 2018 de
la Ciudad de México. Además de ello, los
gastos no pararon con esa cancelación.

El Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM), que garantizaría la
deuda contraída para construir el NAIM
mediante la garantía de sus flujos de Ta
rifas de Uso Aeroportuario (TLA) hasta en
tanto se concluyera el NAIM, ahora tiene
que seguir cargando con ese lastre para sus
finanzas, Los propios estados financieros de
2022 del AICM lo mencionan: "La carga fi
nanciera que representa el pago de los in
tereses generados por los bonos asumidos...
y garantizados mediante el esquema de ce
sión onerosa de los derechos de cobro de la
TIJA... generan una duda significativa acerca
de la capacidad de la entidad (el AICM) para
continuar como negocio en marcha".

Además de ello, el aeropuerto que sus
tituyó al proyecto del NAIM, el Felipe An
geles, sigue siendo inviable, y el AICM sigue
consumiendo recursos públicos porque su
infraestructura e instalaciones se están ca
yendo a pedazos.
Para 2024, el presupuesto de egresos

prevé un gasto público de mil 483 millo
nes de pesos para rehabilitar desde los
elevadores, pasando por los baños, hasta
el rodaje de las pistas. En otras palabras, el
AICM es incapaz de financiar con sus pro
pios ingresos sus proyectos de inversión y

mantenimiento.

Para el Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles, se
gún López Obrador "el mejor
aeropuerto del mundo", el
gobierno pidió mil 500 millo
nes de pesos para mantenerlo
operando. No es autosuficien
te como negocio y necesita de
"papá gobierno" para mante
nerse operando.
Sin embargo, lo que qui

zá demuestra mayormente
esta mentalidad de gasto es

el avión presidencial. Aunque oficialmen
te se vendió, la Sedeña seguirá pagando el
arrendamiento por los próximos años. En el
Presupuesto de 2024 se incluye un gasto de
517 ir.dp para pagar el año por un avión que
ya no tiene el gobierno ni lo puede usar.
Vendimos un avión que no era nuestro.

©
Estos rubros son una pequeña parte del

total de gasto público ejercido en este se
xenio, pero son parte del estilo de gobernar.
El presupuesto para 2024 es abultado de
gasto público improductivo, como el caso
de la aviación, en programas y proyectos
que tendrán poca utilidad y serán un lastre
para las finanzas públicas por arios y arios.

El avión y la aviación fueron sólo el co
mienzo y, quizás el final de esta cultura de
excesos.

La deuda ha estado

presente desde
el primer año
del sexenio. Todo

ello empezó con
la cancelación

del NAIM.

Fecha: 13/09/2023

Página: 34

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Económicas

Rodrigo Pérez Alonso "Frecuencias"

Rodrigo Pérez Alonso

Costo: 16,924

Página 6 de 9



^ Suma de negociosII
Rodrigo Pacheco
X: @Rodpac

La falla de Apple
• Es evidente que la relación que tenemos con
los dispositivos móviles va a cambiar
y probablemente hablaremos más con
el teléfono y no a través del teléfono.

En 2007, año en que Steve Jobs presentó el
iPhone, Nokia, la mayor compañía de teléfo
nos celulares de ese entonces, registró ingre
sos por 51 mil mdd, con un crecimiento de
24%, Sin embargo, 5 años más tarde, después
de múltiples intentos fallidos por competir con
la nueva generación de teléfonos impulsada
por Apple, Nokia vendió su división de telé
fonos a Microsoft, marcando el fin de una era.

©
DEBACLE SILENCIOSA

Hoy, parece que un proceso similar está en
marcha, pero esta vez la víctima es Apple.
La empresa que cofundó Steve Jobs ha pre
sentado la versión número 15 de su exitoso
smartphone. Lo más destacable de esta pre
sentación es que el precio del dispositivo ha
aumentado en 100 dólares y que su formato
de carga, después de resistirse durante mucho
tiempo, ha cedido ante las normativas de la
Unión Europeay seráUSBC. A Wall Street no
le impresionó la presentación y las acciones
de la empresa descendieron 1.7%. Sin embar
go, esto no es alarmante para una compañía
valorada en 2 billones 700 mil mdd. En los

últimos 7 días Apple ha experimentado una
caída de 7.1%: en el precio de sus títulos accio
narios vinculado a los problemas que enfrenta
en China, su mayor mercado fuera de EU.

o
AUSENCIA DE IA

El problema más grave de Apple es lo que
no presentó. Al igual que el iPhone de Steve
Jobs marcó el comienzo de la debacle para
Nokia, así la inteligencia artificial generativa,
que permite los modelos de lenguaje natu
ral, anticipan un cambio profundo y Apple ha
sido lenta para reaccionar. El surgimiento de
la inteligencia artificial generativa es; mucho
más potente que el arribo del smartphone, es
evidente que la relación que tenemos con los
dispositivos móviles va a cambiar y probable
mente hablaremos más con el teléfono y no a
través del teléfono.

©
DISTRACCION
Si bien la idea de hablar con un asistente vir

tual no es nueva, Apple lanzó a su asistente
virtual Siri en 2011, la experiencia en 2023
todavía deja mucho que desear. Lo sorpren
dente es que, en medio de la revolución de la
inteligencia artificial generativa, por ejemplo.
Google planea sacar un modelo de lenguaje
natural más potente que el ChatGPT4 a finales:
de 2023. Andy Jassy, presidente de Amazon,
mencionó en su última carta a los accionistas
que están trabajando en su propio modelo de
lenguaje natural. Según el Wall Street Journal
Meta también tiene planes de lanzar un mode
lo aún más potente el próximo año. En cam
bio, Apple no ha dado ninguna señal de que
esté priorizando este campo. Aunque es obvio
que deben estar trabajando en algo, parecen ir
tarde. Es claro que optaron por otra dirección,
privilegiando el metaverso con su Vision Pro.

©
FORTALEZA FINANCIERA

A pesar de que en los próximos años Apple se
guirá siendo una de las empresas más valiosas
del mundo y un actor relevante en el mercado
de smartphones, puede estar comenzando un
proceso de declive similar al de Nokia en 2007.
La diferencia radica en que Apple cuenta con
una reserva de efectivo significativa para reali
zar adquisiciones y tiene otras plataformas que
le permitan compensar la pérdida de relevan
cia en el campo de los smartphones.

O
CHINA Y LA IA

La amenaza más inmediata para Apple es la
tensión creciente entre China y Estados Uni
dos. Parece insostenible pensar que Apple
pueda mantenerse al margen de los conflictos
entre ambas potencias. Pero, más allá de esto,
la mayor amenaza sería subestimar el poten
cial y la relevancia de la inteligencia artificial
regenerativa.
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^ Cuenta corriente

Nos cuentan diputados que asistieron a
una reunión en la Secretaría de Economía,
encabezada no por la secretaria Raquel
Buenrostro, sino por su hermana, la vice
presidenta de Regulación de la CNBV, Lucía
Buenrostro. pero en la sede de esta de
pendencia, la enorme confusión y sorpresa
que tuvieron cuando se les dijo que fueron
convocados los diputados y diputadas inte
grantes de las Comisiones de Economíay de
Hacienda para darles a conocer que la Comi
sión Supervisora del mercado de valores no
está de acuerdo con la reforma a la Ley del
Mercado de Valores.

Recordemos que la iniciativa la presentó
el senador Ernesto Pérez Astorga, presiden
te de la Comisión de Hacienda del Senado,
dado que fue el presidente López Obrador
quien la ordenó, y la Secretaría de Hacienda,
Banxico y CNBV participaron junto con los
gremios en su discusión e integración.
¿Parece de galimatías, no?, pero lo que

increíble es que la presencia de la vicepre
sidenta de Regulación para dar su opinión
que no es institucional , no fue consultada
ni siquiera con su jefe, que es el presiden
te de la CNBV, Jesús de la Fuente, quien se
encuentra en Manila, Filipinas, presidiendo
el Foro Global de la Alianza por la Inclusión
Financiera y, mucho menos con el secreta
rio de Hacienda, quien es el presidente de la
junta de Gobierno de la CNBV. Y de pilón lo
hace en la sede de Economía, donde la titular
es su hermana.

La iniciativa pretende la simplificación del
proceso de colocación de acciones y deuda
en el mercado de valores, dando acceso a
micro, pequeñas y medianas empresas que,
por su tamaño, son consideradas de alto ries
go en el mercado bancario y, por el monto de
los recursos solicitados, las afores y asegura
doras ni siquiera las reciben.

La iniciativa sí tiene el aval de la Secretaría

de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O; del Banxico, cuya junta gobierna
Victoria Rodríguez, y de la CNBV. Las tres
instituciones participaron con todos los re
presentantes del gremio bursátil en su inte
gración. que, además, pretende acabar con

Nos cuentan diputados que asistieron a
una reunión en la Secretaría de Economía,
encabezada no por la secretaria Raquel
Buenrostro, sino por su hermana, la vice
presidenta de Regulación de la CNBV, Lucía
Buenrostro. pero en la sede de esta de
pendencia, la enorme confusión y sorpresa
que tuvieron cuando se les dijo que fueron
convocados los diputados y diputadas inte
grantes de las Comisiones de Economíay de
Hacienda para darles a conocer que la Comi
sión Supervisora del mercado de valores no
está de acuerdo con la reforma a la Ley del
Mercado de Valores.

Recordemos que la iniciativa la presentó
el senador Ernesto Pérez Astorga, presiden
te de la Comisión de Hacienda del Senado,
dado que fue el presidente López Obrador
quien la ordenó, y la Secretaría de Hacienda,
Banxico y CNBV participaron junto con los
gremios en su discusión e integración.
¿Parece de galimatías, no?, pero lo que

increíble es que la presencia de la vicepre
sidenta de Regulación para dar su opinión
que no es institucional , no fue consultada
ni siquiera con su jefe, que es el presiden
te de la CNBV, Jesús de la Fuente, quien se
encuentra en Manila, Filipinas, presidiendo
el Foro Global de la Alianza por la Inclusión
Financiera y, mucho menos con el secreta
rio de Hacienda, quien es el presidente de la
junta de Gobierno de la CNBV. Y de pilón lo
hace en la sede de Economía, donde la titular
es su hermana.

La iniciativa pretende la simplificación del
proceso de colocación de acciones y deuda
en el mercado de valores, dando acceso a
micro, pequeñas y medianas empresas que,
por su tamaño, son consideradas de alto ries
go en el mercado bancario y, por el monto de
los recursos solicitados, las afores y asegura
doras ni siquiera las reciben.

La iniciativa sí tiene el aval de la Secretaría

de Hacienda, que encabeza Rogelio Ramírez
de la O; del Banxico, cuya junta gobierna
Victoria Rodríguez, y de la CNBV. Las tres
instituciones participaron con todos los re
presentantes del gremio bursátil en su inte
gración. que, además, pretende acabar con

la parálisis del mercado bursátil generando
demanda y oferta. Hoy, en México tenemos
dos bolsas, una treintena de casas de bolsa y
un mercado que en mejor de los días negocia
800 millones de dólares, dándole la vuelta a
las mismas emisoras.

El mercado presenta vicios de inmovili
dad, las afores tratan a los potenciales in
versionistas como a limosneros y, si no hay
una colocación que tenga valores de más de
3 decenas de millones de pesos, simplemente
ni los ven.

Lucía Buenrostro les dijo que la CNBV
no estaba de acuerdo con la desregulación
de la inscripción de las pymes en el Registro
Nacional de Intermediarios, que hoy la co
misión supervisa porque, al quedar el pro
ceso en manos de casas de bolsa y bolsas,
las mipymes se iban a sobreendeudar y, eso
podría provocar un riesgo de insolvencia
generalizada que acabaría afectando princi
palmente a las afores. Por lo sorpresivo de la
convocatoria, el lugar y lo contradictorio de
la opinión de Lucía Buenrostro. varios di
putados preguntaban por qué si la iniciativa
fue integraday avalada por Hacienday apro
bada por Senado, con el respaldo de Morena
(lo que expresa el apoyo del Presidente), una
entidad como la CNBV, que depende de Ha
cienda, convoca una reunión para pedir a los
diputados de la bancada que no la aprueben.

Comentan que ella respondió que la CNBV
era una dependencia con autonomía técnica,
pero no comentó que la CNBV y, en especial,
jesús de la Fuente, su presidente, junto con
la vicepresidenta Bursátil, participaron en las
discusiones y que su presidente no tenía idea
de la reunión convocada en Economía.

Ante la confusión, tengo entendido que
las y los morenistas decidieron pedir que se
realice una reunión intercomisiones, a la que
asista Hacienda, CNBV y Banxico a explicar
la, dado que la Comisión de Hacienda, que
encabeza el diputado Luis Armando Melgar,
la tiene listada para su dictamen en este pe
riodo, y en la de Economía fue enviada para
opinión. ¡Vaya! Eso que nos cuentan se co
noce no sólo como fuego amigo y traición,
sino irse por la libre y meter gol sin portero.

la parálisis del mercado bursátil generando
demanda y oferta. Hoy, en México tenemos
dos bolsas, una treintena de casas de bolsa y
un mercado que en mejor de los días negocia
800 millones de dólares, dándole la vuelta a
las mismas emisoras.

El mercado presenta vicios de inmovili
dad, las afores tratan a los potenciales in
versionistas como a limosneros y, si no hay
una colocación que tenga valores de más de
3 decenas de millones de pesos, simplemente
ni los ven.

Lucía Buenrostro les dijo que la CNBV
no estaba de acuerdo con la desregulación
de la inscripción de las pymes en el Registro
Nacional de Intermediarios, que hoy la co
misión supervisa porque, al quedar el pro
ceso en manos de casas de bolsa y bolsas,
las mipymes se iban a sobreendeudar y, eso
podría provocar un riesgo de insolvencia
generalizada que acabaría afectando princi
palmente a las afores. Por lo sorpresivo de la
convocatoria, el lugar y lo contradictorio de
la opinión de Lucía Buenrostro. varios di
putados preguntaban por qué si la iniciativa
fue integraday avalada por Hacienday apro
bada por Senado, con el respaldo de Morena
(lo que expresa el apoyo del Presidente), una
entidad como la CNBV, que depende de Ha
cienda, convoca una reunión para pedir a los
diputados de la bancada que no la aprueben.

Comentan que ella respondió que la CNBV
era una dependencia con autonomía técnica,
pero no comentó que la CNBV y, en especial,
jesús de la Fuente, su presidente, junto con
la vicepresidenta Bursátil, participaron en las
discusiones y que su presidente no tenía idea
de la reunión convocada en Economía.
Ante la confusión, tengo entendido que

las y los morenistas decidieron pedir que se
realice una reunión intercomisiones, a la que
asista Hacienda, CNBV y Banxico a explicar
la, dado que la Comisión de Hacienda, que
encabeza el diputado Luis Armando Melgar,
la tiene listada para su dictamen en este pe
riodo, y en la de Economía fue enviada para
opinión. ¡Vaya! Eso que nos cuentan se co
noce no sólo como fuego amigo y traición,
sino irse por la libre y meter gol sin portero.
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Herencia sexenal que
dejará López Obrador;
¿similar a la de Salinas
con Zedillo?
El gobierno del presidente López Obrador se salió del
guión sostenido durante toda la administración, donde el
mantra fue la ortodoxia financiera, el no endeudarse ni caer
en un déficit fiscal fuerte. El paquete presupuestal 2Q24, el
del ültimo año del sexenio, sí trae un déficit presupuestal
de casi 5% del PIB, mucho más alto que los anteriores, y sí
planea contratar 1.9 billones de pesos de deuda, que sería
el 191 del gasto total.
HAY DIFERENCIAS

De inmediato se hicieron las comparaciones sobre he
rencias financieras delicadas, sobre todo en el cambio de
sexenio. Y fue inevitable recordar la de Carlos Salinas a

Ernesto Zedillo, donde Salinas dejaba 30 mil millones de
dólares en Tesobonos, contabilizados como deuda interna,
pero que, en realidad, se pagan en dólares y, más bien, eran
deuda externa. Esto puso nerviosos a los mercados.

Zedillo acusó a Salinas de no querer devaluar a tiempo.
Salinas acusó a Zedillo de realizar una pésima devaluación
al avisar, a empresarios y sindicatos, que sí se iba a deva
luar. Salinas acuñó esa acción como "el error de diciembre".

Y, claro, tuvo como de telón de fondo si Pedro Aspe se po
día mantener como secretario de Hacienda (como quería
Salinas) o si Jaime Serray Luis Téllez lo aceptaban (como
quería Zedillo).

La historia fue catastrófica. Las reservas cayéron en un
año de magnicidios políticos (el principal, el de Colosio) y
por el nerviosismo de los mercados en el manejo de un tipo
de cambio sémifija con bandas de flotación.
NI TESOBONOS NI TIPO DE CAMBIO SEMIFIJO

Y claro que la herencia de López Obrador a quien sea su
sucesora (o sucesor) será difícil por lo presentado para
2024, pero tampoco estamos en las condiciones de aquel
1995.

En primer lugar, hoy contamos con un tipo de cambio de
libre flotación. Hace toda la diferencia: el peso se negocia
diario en el mercado y, con todo, todavía hay superpeso.

En segundo lugar, la relación Deuda/PIB es manejable
en la actualidad. Terminaría el sexenio de 49.456 del PIB.
PERO SE DEJA PRESIÓN EN FINANZAS
Sin embargo, no deja de llamar la atención que el Presu
puesto 2Q24 ya traiga un alto déficit presupuestal y, desde
luego, contratación de deuda. Sí está dejando una herencia
financiera de presión en las finanzas püblicas a la próxima
presidenta o presidente.

El déficit presupuestal, al ser de 4,SS& del PIB, sí trae mu 
chos más gastos que ingresos y, además, sin una reforma
fiscal, que habría urgido.

El contratar 1.9 billones de pesos de deuda pública sí
presionará las finanzas públicas. El gobierno mexicano de
berá financiar esa deuda, desde luego, con tasas atractivas
en sus bonos.

Y si bien el gobierno obradorista se mantuvo sin un gran
déficit presupuestal y sin grandes contrataciones de deuda,
bueno, pues eso está cambiando para el año electoral. El
gasto en programas sociales, claves en el electorado, pre
sionan fuerte, sobre todo el de adultos mayores, más la con
clusión de obras irónicas. Pero ni así podemos comparar la
crisis del 9495, que originó el Efecto Tequila, con el actual
traspaso sexenal. Aunque el Presupuesto 2024 sí podría de
jar una herencia fiscal con mucha tensión.
10 AÑOS DEL IFT, SIN TRES COMISIONADOS
El Instituto Federal de Telecomunicaciones cumplió esta
semana diez años de vida. Desde ahí se realizó una reforma
de telecomunicaciones que permitió más competencia en
todos los rubros: radio, televisión, telefonía. Desde luego,
hubo más oferta. Los precios bajaron en telefonía celular,
por ejemplo. Y el internet se profundizó en la población.
Sin embargo, ahora al IFT le faltan tres comisionadas. Es
un pleno con apenas cuatro comisionados, en lugar de 7.
Esperemos que ese faltante se logre subsanar, donde un
comité evaluador elige una terna, el Ejecutivo elige y el Se
nado aprueba. Incluso el IFT ya interpuso, desde agosto de
2022. una controversia constitucional por este faltante, ya
que el artículo 28 de la Constitución así lo mandata.

El gobierno del presidente López Obrador se salió del
guión sostenido durante toda la administración, donde el
mantra fue la ortodoxia financiera, el no endeudarse ni caer
en un déficit fiscal fuerte. El paquete presupuestal 2Q24, el
del ültimo año del sexenio, sí trae un déficit presupuestal
de casi 5% del PIB, mucho más alto que los anteriores, y sí
planea contratar 1.9 billones de pesos de deuda, que sería
el 191 del gasto total.
HAY DIFERENCIAS

De inmediato se hicieron las comparaciones sobre he
rencias financieras delicadas, sobre todo en el cambio de
sexenio. Y fue inevitable recordar la de Carlos Salinas a

Ernesto Zedillo, donde Salinas dejaba 30 mil millones de
dólares en Tesobonos, contabilizados como deuda interna,
pero que, en realidad, se pagan en dólares y, más bien, eran
deuda externa. Esto puso nerviosos a los mercados.

Zedillo acusó a Salinas de no querer devaluar a tiempo.
Salinas acusó a Zedillo de realizar una pésima devaluación
al avisar, a empresarios y sindicatos, que sí se iba a deva
luar. Salinas acuñó esa acción como "el error de diciembre".
Y, claro, tuvo como de telón de fondo si Pedro Aspe se po
día mantener como secretario de Hacienda (como quería
Salinas) o si Jaime Serray Luis Téllez lo aceptaban (como
quería Zedillo).

La historia fue catastrófica. Las reservas cayéron en un
año de magnicidios políticos (el principal, el de Colosio) y
por el nerviosismo de los mercados en el manejo de un tipo
de cambio sémifija con bandas de flotación.
NI TESOBONOS NI TIPO DE CAMBIO SEMIFIJO

Y claro que la herencia de López Obrador a quien sea su
sucesora (o sucesor) será difícil por lo presentado para
2024, pero tampoco estamos en las condiciones de aquel
1995.

En primer lugar, hoy contamos con un tipo de cambio de
libre flotación. Hace toda la diferencia: el peso se negocia
diario en el mercado y, con todo, todavía hay superpeso.

En segundo lugar, la relación Deuda/PIB es manejable
en la actualidad. Terminaría el sexenio de 49.456 del PIB.
PERO SE DEJA PRESIÓN EN FINANZAS
Sin embargo, no deja de llamar la atención que el Presu
puesto 2Q24 ya traiga un alto déficit presupuestal y, desde
luego, contratación de deuda. Sí está dejando una herencia
financiera de presión en las finanzas püblicas a la próxima
presidenta o presidente.

El déficit presupuestal, al ser de 4,SS& del PIB, sí trae mu 
chos más gastos que ingresos y, además, sin una reforma
fiscal, que habría urgido.

El contratar 1.9 billones de pesos de deuda pública sí
presionará las finanzas públicas. El gobierno mexicano de
berá financiar esa deuda, desde luego, con tasas atractivas
en sus bonos.

Y si bien el gobierno obradorista se mantuvo sin un gran
déficit presupuestal y sin grandes contrataciones de deuda,
bueno, pues eso está cambiando para el año electoral. El
gasto en programas sociales, claves en el electorado, pre
sionan fuerte, sobre todo el de adultos mayores, más la con
clusión de obras irónicas. Pero ni así podemos comparar la
crisis del 9495, que originó el Efecto Tequila, con el actual
traspaso sexenal. Aunque el Presupuesto 2024 sí podría de
jar una herencia fiscal con mucha tensión.
10 AÑOS DEL IFT, SIN TRES COMISIONADOS
El Instituto Federal de Telecomunicaciones cumplió esta
semana diez años de vida. Desde ahí se realizó una reforma
de telecomunicaciones que permitió más competencia en
todos los rubros: radio, televisión, telefonía. Desde luego,
hubo más oferta. Los precios bajaron en telefonía celular,
por ejemplo. Y el internet se profundizó en la población.
Sin embargo, ahora al IFT le faltan tres comisionadas. Es
un pleno con apenas cuatro comisionados, en lugar de 7.
Esperemos que ese faltante se logre subsanar, donde un
comité evaluador elige una terna, el Ejecutivo elige y el Se
nado aprueba. Incluso el IFT ya interpuso, desde agosto de
2022. una controversia constitucional por este faltante, ya
que el artículo 28 de la Constitución así lo mandata.
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Jonathan Ruiz

Perdedores

Digamos que no hay sorpre
sas. En un escenario así,
a México le espera una

oportunidad de más empleos, de
razonable crecimiento económico

por la vía de fábricas que se insta
lan en el país para exportar a casi
todos lados. Eso ocurre, misterio
samente, mientras nos hacemos
caros. El superpeso está 25 por
ciento por encima de su cotización
frente al dólar de 2021. Por eso la

positiva historia del nearshoring
tiene también una parte menos
vista: la fila de sectores que pier
den clientes, por caros.

El Inegi publicó el lunes su
Indicador Mensual de la Actividad

Industrial que revela un saluda
ble 4.4 por ciento de crecimiento
anual en términos reales con

datos de enero a julio de este año,
comparados con el mismo perio
do del 2022. Las fábricas ganan
en general. Pero hay que explicar
entonces, por qué en la misma

tabla hay indicadores con estos
porcentajes negativos: 14.8 por
ciento; 10.4 por ciento; 10.8
por ciento; 8.6 por ciento.

Corresponden respectiva
mente a los datos de mexicanos

que trabajan para producir tela,
ropa, madera, muebles, colchones
y persianas. Son los perdedores
dentro de la fiesta nacional de
manufactura. Hay pistas, algunas
aportadas directamente por los
involucrados, que señalan dos vi
llanos principales, la inseguridad
que encarece seguros, y:

"La apreciación del peso frente
al dólar ha mermado las ganan
cias de la industria textil durante

2023, debido a que Estados
Unidos es el principal mercado de
exportación para esta industria,
señaló Rafael Zaga, presidente
de la Cámara Nacional de la
Industria Textil", explica una nota
de Héctor Usía publicada en El
Financiero la semana pasada.

El mismo texto incluye esta

declaración de Zaga: "Hoyen
día, el tipo de cambio está tan
fortalecido que no nos ayuda a
ser tan competitivos al momento
de exportar, sobre todo a Estados
Unidos, donde se destina el 80 por
ciento de nuestras ventas texti

les". México pierde competitivi
dad frente a China, Bangladeshy
Pakistán en estos sectores.

Sucede que hacer tela y ropa es
evidentemente un negocio muy
antiguo en el que hay muchos
participantes en casi todos los
países. Los productores compiten
principalmente con costos, mien
tras más baratos, más clientes.

Salvo excepciones, México no
pelea en el ámbito del diseño que
dominan compañías como la pro
pietaria de Louis Vuitton (LVMH)
o la popular Inditex, dueña de la
reina del "fast fashion", Zara.

La historia es muy similar a la
de fabricantes de muebles, que
en el país se enfocan primordial
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mente en la maquila. Difícilmente
cambiará su vulnerabilidad

expuesta a la competencia inter
nacional.

En cualquier caso, el peso de
esas industrias en las exportacio
nes nacionales se redujo al punto
de casi no afectar los resultados

generales que siguen siendo po
sitivos, sostenidos por la pujante
producción de coches, máquinas y
electrónicos.

Dentro de las cifras del Inegi
hay otro par de datos perdedores
que llaman la atención. La caída
es del 1.5 por ciento y 4.2 por
ciento este año en su actividad

industrial, pero corresponde a
empresas enormes: productoras
de alimentos y de bebidas.
En esa liga juega una empe

ratriz del mercado global de la
harina de maíz, como Gruma;
la dueña de una buena parte del
mercado de lácteos en Estados

Unidos, Lala; los distribuidores
de refrescos Coca Cola: Femsay
Arca, los de cerveza Heineken y
Grupo Modelo; amén del pana
dero más relevante de Nortea

mérica, Grupo Bimbo.
Si bien la tendencia no pinta

bien, las cosas podrían cam
biar pronto, vía inversiones. Ya
revisaremos. Por lo pronto, esta
es la visión del banco JP Morgan
respecto a Bimbo:

"Creemos que Bimbo sigue
siendo tácticamente la mejor
posicionada entre las empresas
latinoamericanas de alimentos

envasados debido a su indulgente
cartera, superior diversificación
de materias primas y buena ejecu
ción en los principales mercados
mexicanos y estadounidenses,
y vemos un riesgo al alza en la
orientación dadas las recientes re
sultados". Volveremos a este tema.

Director General de Proyectos
Especiales y Ediciones Regionales
de EL FINANCIERO
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MGA Entertainment
va por los kidults
La juguetera MGA Entertain
ment, que encabeza a nivel
mundial Isaac Larian,apuesta
por la nostalgia de las muñecas
Bratz y productos de colección
para acercarse a los llamados
kidults. "Hoy ya hay un sector al
que llamamos kidults, esos son
personas que tienen una nostal
gia y recuerdos específicos por
ciertas marcas, incluso colec
cionar o utilizar Miniverse para
recrear momentos, entonces este
nuevo segmento nos permite
llegar a un segmento más grande
en México y lo vemos también
globalmente", relató Karla Mon
tiel, vicepresidente de marketing
para MGA Entertainment.

Los kidults son personas entre
los 25 y 45 años que mantienen
interés por comprar juguetes
que solían tener de niños, con
la ventaja de que ahora cuentan
con ingresos propios que pueden
utilizar para dicho fin.

Como ejemplo están la
alianza de Krash Kosmetics

y Bratz, que lanzaron sets de
maquillaje con personajes de las
muñecas; además de una cola
boración con Kendall Jenner en
versión Bratz; y el reciente lan
zamiento de Miniverse, comida
coleccionable en miniatura.

"En Miniverse, la promesa es
no solo encontrar un juguete, es
crear un único platillo a través de
esto, hoy en YouTube la comida
miniatura tiene más de un

millón de opciones de conte
nido, y eso es por puros adultos,
entonces estamos detectando

que los adultos están comprando
cosas para su propio consumo de
nostalgia y coleccionismo, una
oportunidad que tenemos como
jugueteros", acotó Montiel.

De acuerdo con NPD Group,
los kidults son responsables de
un cuarto de las ventas de jugue
tes anuales, con un valor de 9.3
mil millones de dólares, además,
han generado un crecimiento de
ingresos en ventas para juguetes
de 1.7 mil millones de dólares,
un 58 por ciento del crecimiento
total en 2022.

Aumenta la
capacidad
portuaria en
Manzanillo

La recién creada Asociación de

Terminales y Operadores Man
zanillo (ASTOM), que preside
José Antonio Contreras,
trabaja en importantes proyec
tos estratégicos de expansión
del puerto, emprendidos con el
apoyo de la Administración del
Sistema Portuario Nacional (Asi
pona) Manzanillo. El aumento
en la capacidad portuaria,
facilitará aún más la importación
y exportación principalmente
con países de Asia, en beneficio
de las cadenas productivas. En
el periodo eneroagosto nos

cuentan que Manzanillo registró
un nuevo récord en volumen

de carga de contenedores, con
2 millones 398 mil TEU's, 4.1
por ciento más que en el mismo
periodo de 2022, con lo que se
consolida como el puerto más
importante de América Latina,
por arriba de Panamá, Callao y
Guayaquil.

Camino Real Hoteles
recibe el distintivo
GreenKey
Camino Real Hoteles, bajo la
dirección de Leandro Trejo
Escudero, recibirá este miércoles
el distintivo Green Key, por es
fuerzos por la sostenibilidad y la
responsabilidad ambiental de las
32 unidades del grupo hotelero
y el trabajo de sus más de 3 mil
500 colaboradores, quienes par
ticiparon en 96 actividades de
capacitación en temas ambienta
les, uso eficiente de energéticos
y nuevos procesos enfocados al
cuidado del medio ambiente.
Para obtener este reconoci

miento, Camino Real Hoteles
ha cumplido con iniciativas que
incluyen diversos criterios dividi
dos en 13 lineamientos, en áreas
clave como la conservación del
agua, la gestión de energía, la
gestión ambiental y el manejo de
residuos. En el ámbito de la ener

gía y la reducción de emisiones
de Gases de Efecto Invernadero,
Camino Real Hoteles logró una
reducción del 7 por ciento en el
consumo promedio de electrici
dad, agua y gas durante el 2022
en comparación con los datos de
2019. Además, el consumo de
energía eléctrica disminuyó en
un 13 por ciento, lo que resultó
en la prevención de la emisión de
3 mil 320 toneladas de C02 a la
atmósfera.

AlquimiaPay habla
de sustentabilidad

Sergio Loredo Foyo, director
general de la empresa mexicana
AlquimiaPay, participó en THE
MAYA International Sustenta
bilty Center Project que tuvo
lugar en la sede de la Organi
zación de las Naciones Unidas
(ONU) en Nueva York, donde
se reunieron líderes mundiales,
filántropos y expertos en susten
tabilidad. En su participación Lo
redo Foyo destacó la importancia
de la responsabilidad del mundo
financiero en los programas de
sustentabilidad y subrayó que las
entidades financieras, desde las
tradicionales hasta las fintechs,
tienen un papel fundamental
que desempeñar en la promo
ción y el avance de la sustentabi
lidad en el mundo.

"... los adultos

están comprando
cosas para su
propio consumo de
nostalgia... "
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FUERA DE LA CAJA

Aviso
Macario
Sclw trino

En el libro que me publicó
Planeta el año pasado,
México en el precipicio,

estimaba que cada ocurren
cia presidencial (aeropuerto,
refinería, tren) costaría en el
orden de 25 mil millones de
dólares (de los de entonces, es
decir, medio billón de pesos
cada una). El presupuesto para
2024 confirma que así será,
aunque el Tren Maya segura
mente estará por encima de
ello. En el mismo libro mencio

naba estimaciones del IMCO,
que ubicaban el costo desde
medio billón hasta poco más
de uno.

Concluía ese libro afir
mando que estábamos ya en
una crisis fiscal, porque se ha
bían dilapidado los ahorros de
décadas, se había contratado
mucha deuda y las proyeccio
nes razonables de ingresos y
gastos apuntaban a un déficit
del orden de 6% del PIB para
2024. El presupuesto tam
bién confirma esto. Como es
normal, Hacienda lo endulza
un poco, y dice que será de 5.4
puntos del PIB.

El problema de romper la
barrera de 5 puntos del PIB es
que regresar ya no es fácil. Ha
cienda afirma que para 2025
será muy fácil controlar el dé
ficit y ponerlo por debajo de 3
puntos del PIB: bastará con no
invertir un peso. Dicho de otra
forma, Hacienda claramente
reconoce que entregarán al
próximo gobierno unas finan
zas públicas en ruinas. Según
Rodrigo Mariscal, jefe de la
Unidad Económica de Ha
cienda, en un hilo de Twitter,
no hay problema, porque se
habrán terminado las grandes
obras de este sexenio. Bueno,
esto es absurdo. Primero,
porque no es claro que ter
minen el Tren, pero también
porque las tres grandes obras
perderán dinero cada año. Son
inversiones sin sentido, que en
lugar de ampliar las posibilida
des de producción las reducen.
También se defienden

afirmando que no superare
mos el 50% del PIB en deuda,
e incluso comparan con países
ricos con deudas de más de

100% de su PIB. Otra vez, esto
no tiene sentido. Lo impor
tante del monto de la deuda

no es su comparación con el
PIB, sino con los ingresos del
gobierno. Cuando un gobierno
recauda 40 o 45% del PIB, su
margen de endeudamiento su
pera el 120% del PIB. Cuando
recauda, como nosotros, 20%
del PIB con muchas dificul
tades, el límite se reduce. De
hecho, para 2024 estaremos
llegando a la máxima presión
de deuda en 35 años: represen

tará prácticamente 2.5 años
de ingresos. El límite es tres,

como siempre en economía.
Esto significa que, si todo

sale bien, es decir, como lo
espera Hacienda, la catástrofe
podrá esperar hasta 2025. Con
eso me refiero a la pérdida
del grado de inversión para
el soberano, que implicará
un mayor costo del financia
miento para el gobierno, pero
también para las empresas.
Esto no es una visión negativa,
es un hecho: se perdieron
los ahorros, no se apoyó a la
economía durante el confina
miento, se incrementa el déficit
para las elecciones, se deja un
pasivo brutal en pensiones, se
entregarán tres obras que per
derán dinero cada mes, y se ha
brá anulado la renta petrolera
casi por completo. A Pemex
se le reducen los derechos por
hidrocarburos a 35%, frente al
70% que pagan los privados.

Cuando vemos que no se
compran vacunas de verdad,
sino Abdalá y Sputnik; cuando
vemos que no hay recursos
para mantener infraestruc
tura ya existente; cuando no
se invirtió en capacitación de
maestros, aunque se les cam
bió todo el sistema; cuando
vemos el triste estado de

hospitales, carreteras, escue
las, mientras Hacienda intenta
convencernos de que no hemos
roto la barrera de la catástrofe,
porque el siguiente gobierno
estará dispuesto a no invertir
un solo peso, no queda sino
reconocer que este gobierno
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jamás fue responsable.
Apostaron a que les alcan

zaría el dinero para fingir
durante todo el sexenio, y les
ayudó en eso la pandemia. Se

guir diciendo que el estafador
que apostó nuestro futuro fue
responsable, será una rueda
de molino difícil de tragar en
unos pocos meses.
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Chicago Boys: los
economistas de Pinochet

Este 11 de septiembre se
cumplió medio siglo del
golpe de Estado contra el

gobierno, electo en democracia,
de Salvador Allende en Chile.
Siguió la dictadura de Augusto
Pinochet, que dejó una sucia
estela de más de 40 mil vidas
destruidas entre personas des
aparecidas, asesinadas, tortu
radas y exiliadas por la acción
criminal del gobierno militar.
"No olvidar" y "nunca más"
son imperativos éticos, aunque
siempre insuficientes, ante las
acciones de lesa humanidad que
cobijó la oscura noche de las
dictaduras en América Latina.

La dictadura chilena incluyó,
también, la puesta en práctica
de un experimento económico
radical, el de la agenda más
descarnada del neoliberalismo.

No es que, por un lado, transcu

rriera la represión política y, por
otro, ni hablar, hubiera una polí
tica económica ajena al poder de
las bayonetas. Asilo confirman
con sus palabras los autores
mismos de la estrategia econó
mica de Pinochet, los ideólogos
y operadores del plan, retrata
dos con impoluta claridad en el
documental "Los Chicago boys"
(2015), dirigido por Carola

Fuentes y Rafael Valdevecano.
El documental inicia su

narración en la mitad de los

años cincuenta, en plena guerra
fría, cuando jóvenes estudiantes
de economía de la Universidad
Católica de Chile son enrolados
para continuar su formación de
posgrado en la prestigiosa Uni
versidad de Chicago, cuya figura
más prominente en el campo de
la economía era nada menos que

Milton Friedman, exponente
insignia de la escuela moneta
rista y quien más tarde recibiría
el Premio Nobel.

Entre los jóvenes economis
tas chilenos de esos primeros
años en Chicago estaban: Sergio
de Castro, Rolf Lüders, Ernesto
Fontaine, Ricardo FfrenchDa
vis, Carlos Massad y Alvaro Do
noso, quienes fueron recibidos
por el profesor Arnold Harber
ger, a quien llamaron con afecto
"Alito". Los años de estudio

fueron tan duros como rigurosos
y fructíferos, entre penurias pe
cuniarias, exigencia académica
sin paliativos y alegres fiestas.
Al recordar aquellos años,

De Castro afirma: "En Chicago
jamás se habló de política", y
Fontaine remarca: "es curioso,
nosotros no teníamos ningún
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interés en política".
Las becas tenían una con

dición: volver a dar clases a la
Universidad Católica de Chile
por un par de años. Así ocurre.
Inician los años setenta. Los

discípulos de Friedman se acer
can al candidato de la derecha

a las elecciones de 1970, Jorge
Alessandri, con un programa
económico ultraliberal. Alessan

dri lo considera un disparate,
los ignora. Allende es electo
presidente.

Inicia el gobierno de la Uni
dad Popular y dos altos mandos
de la Armada, los almirantes
José Toribio Merino y Roberto
Kelly, contactan a un exalumno
de Chicago, Emilio Sanfuen
tes, solicitándole un programa
económico. Los Chicago Boys
ponen manos a la obra. Se reú
nen semanalmente y Sergio De
Castro redacta lo que se conoció
como "El ladrillo", financiado
por la CIA.

El 11 de septiembre de 1973
se consuma el golpe de Estado.
Esa mañana, los profesores
universitarios Sergio de Castro y
Ernesto Fontaine suben al cerro
Calán a divisar el bombardeo a
La Moneda, invadidos, cuen
tan, por "una alegría infinita".
El 14 de septiembre De Castro
es incorporado como asesor
económico al gobierno de la
dictadura; llegará a ministro.
El experimento económico está
en marcha. En marzo de 1975
el propio Friedman visita a
Pinochet.

Aunque se dicen ignorantes
de las atrocidades castrenses,
los Chicago Boys, "la mafia" se

autodenominan, saben que su
obra económica se debe a los mi

litares. "El éxito del programa
económico fue debido única

y exclusivamente a la cúpula
militar", valora De Castro. Rolf
Lüders, viceministro de finanzas
de Pinochet entre 1982 y 1983,
afirma: "No justifico las violacio
nes a derechos humanos, lo en
cuentro pésimo, pero no habría
sido posible hacer el cambio que
se hizo en Chile sin un régimen
autoritario".

FfrenchDavis, el único ex
alumno de Chicago que tomó
distancia del credo de que "el
mercado sabe" y es crítico a
la economía y la política de la
dictadura chilena, expresa:
"Pudieron hacer sus políticas
tan radicales porque había una
dictadura de militares, pero
con cómplices civiles [...] En
dictadura hicieron cosas que en
democracia no habrían podido
hacer".

A cincuenta años del golpe
es imperativo "no olvidar" que
abarca, también, a los econo
mistas partícipes de la dicta
dura.

PD: Desconfía de los econo

mistas que se dicen ajenos a
la política: resultan los peores
cómplices de los más siniestros
gobernantes.

La dictadura chilena incluyó, también,
la puesta en práctica de un experimento
económico radical... m

*Los Chicago Boys ponen manos a la obra
(...) y De Castro redacta lo que se conoció
como El ladrillo\ financiado por la CIA"
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El 'breve espacio'
fiscal para 2024

Como estaba previsto, el
Ejecutivo federal entregó
el viernes en la tarde, en

ambas cámaras del Congreso de
la Unión, el Paquete Económico
para 2024, el último de la actual
administración, que "plantea
metas fiscales consistentes con

una trayectoria de las finanzas
públicas sanas".
Entre las principales metas

fiscales, se estiman niveles del
déficit presupuestario de
3.3 y 4.9 por ciento del PIB
para 2023 y 2024, respecti
vamente, siendo este último el
más elevado desde 1989.

El argumento de los funcio
narios hacendarios es que el
déficit público se da una sola
vez y que, en este caso, tiene
impacto directo en el creci
miento económico a través del

desarrollo de los proyectos de
infraestructura.

Nada más que en 2019,

primer año de la administración
del presidente López Obrador,
ese déficit fue de 1.6 por
ciento del PIB, tres veces
menor al que se plantea para
2024, y desde entonces ha ve
nido aumentando.

Además, para el año entrante
se anticipa un déficit en el
balance primario presupues
tario de 1.2 por ciento del PIB,
después de un superávit esti
mado de 0.1 por ciento del PIB
para el cierre de 2023 con cifras
actualizadas.
Para el cierre de la adminis

tración, se mantiene el com
promiso de mantener balances
públicos moderados y una
deuda en niveles sostenibles,
de acuerdo con la Secretaría de
Hacienda.

En este contexto, se prevé
que en 2023 y 2024 la economía
mexicana alcance crecimientos

anuales en rangos de entre 2.5
y 3.5 por ciento en ambos años,
pero para efectos de las estima
ciones de finanzas públicas se
asume un crecimiento del
PIB de 3.2 por ciento para
este año y uno de 2.6 por
ciento para el próximo.

El 3.2 por ciento es ligera
mente superior a las estima
ciones planteadas en las más

recientes encuestas de expecta
tivas de analistas de mercados

para el cierre del año.
Por ejemplo, la perspectiva

de crecimiento económico para
2023 del consenso de analistas
en la Encuesta Citibanamex
publicada el 5 de septiembre es
de 3.1 por ciento.
Para 2024, su estimación

es que la economía mexicana
crezca 1.7 por ciento, que no
está nada alineada al 2.6 por
ciento considerado para las es
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timaciones de finanzas públicas
en el Paquete Económico.
El rango de pronósticos de los

analistas va de 0.8 por ciento,
en el caso de Santander, a 3.7
por ciento, en el de Masari Casa
de Bolsa.

El segundo grupo más opti
mista es GBM, con un estimado
de 2.7 por ciento, pero ninguna
otra de las más de 30 institucio

nes encuestadas por Citibana
mex anticipa una cifra cercana
o superior a 3 por ciento el año
venidero.

Según los funcionarios
hacendarios, el cálculo de la
proyección de ingresos para
2024 toma como base el límite
inferior del rango de creci
miento estimado.
El no alcanzar una tasa

de crecimiento anual del PIB

de al menos 2.5 por ciento

puede tener implicaciones
en los ingresos públicos
necesarios para financiar los pro
gramas sociales y proyectos de
inversión prioritarios de la 4T.

Entre los proyectos de inver
sión prioritarios destacan la pen
sión para adultos mayores con
465 mil millones de pesos y el
Tren Maya con 120 mil millones.

Para 2024, según el Paquete
Económico, la política de gasto
no sólo "prioriza la inversión so
cial", sino también "la conclusión
de proyectos de inversión física".

El reto es que los ingresos no
sean insuficientes ni compro
metan el cumplimiento de las
metas fiscales establecidas para
el cierre de la administración,
que dicho por Hacienda son
consistentes con una trayectoria
de las finanzas públicas sanas y
un nivel sostenible de la deuda.

El porcentaje de espacio
fiscal disponible es cada
vez más reducido y eso
le restará márgenes a la
siguiente administración,
sin una reforma en materia
hacendaría.

Dos botones de muestra del

acotado espacio fiscal son el
pago de pensiones contributivas
y la pensión para adultos mayo
res, que en conjunto represen
tan una erogación programada
de prácticamente 2 billones de
pesos, así como el costo finan
ciero de la deuda, que se incre
mentará a casi 1.3 billones.

Si el gasto neto propuesto
para 2024 asciende a 9 billones
de pesos, el 35.8 por ciento
se destinará a cubrir las
pensiones y el costo finan
ciero de la deuda. ¡36 pesos de
cada 100 de gasto!

"El reto es que los ingresos no sean
insuficientes ni comprometan el cumplimiento
de las metas fiscales establecidas para el
cierre de la adminisíración"
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Respiran tranquilos inversionistas en bonos de Pemex
El Paquete Económico para 2024 incluye algunos

cambios que apenas están asimilándose en los
mercados financieros.

Uno de ellos es el tema del déficit, que ayer discu
tíamos en este espacio y al cual regresaremos.

Su crecimiento causó preocupación, pero no
sobresalto en los mercados financieros.

Sí se reflejó en un alza de las tasas de algunos
bonos. Pero para la magnitud del incremento del dé
ficit de 1.6 puntos porcentuales del PIB, el aumento
de tasas fue relativamente menor.

Hay otro ingrediente en el Paquete que aún no se
aprecia con claridad en los mercados y que tiene que
ver con la fórmula para respaldar los vencimien
tos de la deuda de Pemex, que ha sido desde hace
tiempo una de las principales preocupaciones de los
inversionistas.

Los Criterios Generales de Política Económica
señalan lo siguiente:

"El proyecto de presupuesto de Pemex para el
ejercicio fiscal 2024 presenta un superávit financiero
por 145 mil millones de pesos y un techo de gasto
de servicios personales de 105.1 mil millones de
pesos... La aportación del Gobierno Federal se en
cuentra sujeta al compromiso de Pemex de mantener
un endeudamiento moderado y a que, en lo posible,
el saldo de la deuda pública de Pemex refleje una
reducción respecto al saldo del año anterior".

Aunque desde principios de este año quedó explí
cito que el gobierno federal respaldaría los bonos

de Pemex, garantizando su pago, el mecanismo que
se ha usado hasta ahora es que, dependiendo de los
vencimientos de las diversas emisiones, Hacienda iba
transfiriendo recursos a Pemex para poder cubrir los
vencimientos.

Aunque Pemex tiene amortizaciones totales de
deuda financiera por 11 mil 200 millones de dóla
res en el año 2024, equivalentes aproximadamente
a poco menos de 200 mil millones de pesos, hay una
parte de ese monto que es deuda bancaria y otra que
corresponde a bonos que están en el mercado.
Ahora hay un monto predefinido de 145 mil

millones de pesos, equivalente aproximadamente
al monto de los vencimientos de bonos, que actuaría
como una línea presupuestal, con objeto de ofrecer
certeza a los tenedores de estos bonos.

Dentro de las finanzas públicas del país, el ámbito
que más preocupa es sin duda la situación financiera
de Pemex.

Como aquí le hemos señalado, una cosa es la
discusión del modelo de negocios de Pemex, que
debe poner sobre la mesa la próxima administración,
porque el actual ya no da, y otra cosa diferente es la
presión financiera que experimenta la empresa y que
puede afectar negativamente a las finanzas públicas.

No se considera pertinente en este momento
hacer un cambio jurídico para convertir los bonos
de Pemex directamente en deuda pública, lo que
incrementaría fuertemente el monto de la deuda del

gobierno.
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Pero sí quitar la incertidumbre a los inversionistas
que tienen bonos de Pemex, lo que probablemente
vaya a lograrse con el esquema que se ha propuesto.

ROAD SHOW A N UEVA YORK

Las autoridades hacendarías no descartan la posi
bilidad de hacer en las siguientes semanas un viaje
Nueva York con objeto de hablar con administra
dores de fondos de inversión, calificadoras y otros
inversionistas, para explicar el sentido y los alcances
del Paquete Económico para 2024.

Uno de los ingredientes que se quiere poner sobre
la mesa es demostrar que el incremento del déficit

público en este año es de una sola vez y que no
marca una tendencia hacia adelante.

Uno de los argumentos es que, el incremento,
en cierta medida, acomoda para el 2024 diversos
subejercicios del 2023.

Si se toman en conjunto, el déficit estimado de
2023 y el previsto para 2024, el resultado es un pro
medio de 4.1 por ciento del PIB para los dos años.

La cifra es 0.6 puntos del PIB superior a la que se
aprobó para el año 2023.

La intención será convencer a analistas y fondos
de la sustentabilidad fiscal del país.

Veremos si se logra.
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La captación
del talento
Hoy en día, una de las quejas más

recurrentes por parte de los peque
ños y medianos empresarios es la
dificultad de captar y retener a los
colaboradores. Dependiendo de

la zona de nuestro país, las circunstancias pue
den ir cambiando, en el Norte, desde Queré
taro hasta la frontera, el personal operativo y a
veces hasta de supervisión tienden a migrar. En
centros industriales y corporativos, la tendencia
es que los empleados están buscando constan
temente otras opciones.
También influye la imagen de la actividad,

que puede llegar a tener un efecto negativo en
los profesionistas como: salarios bajos, exceso
de exigencia o alto riesgo en el desarrollo del
trabajo, bajas perspectivas de crecimiento, en
tre otros muchos factores.

El personal de las empresas es un elemento
necesario para cumplir los objetivoy la creencia
de que la Inteligencia Artificial va a resolveres
tos factores está muy lejos de ser realizada, en
tre otras razones por que la IA está en etapas
tempranas de desarrollo y solo está disponible
para empresas que puedan dedicar una can
tidad importante de recursos a la creación de
procesos y rutinas, por ello, las primeras empre
sas que van a tener o ya tienen acceso a esa tec
nología son las muy grandes que tienen a su al
cance los recursos para inversiones.
Las pymes tendrán que adecuar sus proce

dimientos de Recursos Humanos de acuerdo

con sus capacidades y necesidades, a fin de
hacer atractiva la entidad dentro del mercado
laboral.

La estrategia para asegurar un flujo conti

nuo de personal deberá cubrir los siguientes
ámbitos:

1. El ambiente de trabajo, desde el lugar de tra
bajo hasta el compañerismo, debe crear un cli
ma de confort y tranquilidad para ejecutar las
tareas, pues las pláticas o los ruidos demasiado
intensos, pueden alterar la capacidad de la per
sona para realizar sus actividades.
2. Clara descripción del puesto de trabajo, inclu
yendo las todas las tareas y obligaciones asig
nadas, y las líneas de comunicación, de no ha
cerlo se corre el riesgo de que cuando llegue
una nueva persona al puesto y sea capacitado
por quien no hacía las tareas, contraiga los vi
cios de la persona que se va.
3. Una capacitación continua y adecuada a las
necesidades de cada puesto, haciendo énfasis
en las novedades que existen en sus tareas que
lo puedan ayudar a entrar en un proceso de me
jora continua y superación.
4. Una evaluación permanente y objetiva del
desempeño de la persona en la ejecución de sus
tareas, incluyendo la forma en que interactúa
con sus compañeros y jefes, que permita medir
el grado de superación de cada persona, per
mitiendo que pueda avanzar a otros puestos de
trabajo de nivel superior.
5. El diseño de un plan de carrera y supera
ción, que logre que el personal mejorar su si
tuación profesional y económica y que per
mita que se sienta participe del éxito de la
entidad.

Esto son algunos pasos que el administra
dor y el gobierno corporativo, deberán contem
plar para mejorar la captación y retención del
talento.
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Por si las deudas...

En el paquete económico 2024
existe un rubro que resalta por
la sensibilidad futura que po
dría involucrar. Es el caso de la

deuda que, como parte de los
objetivos de endeudamiento, buscaría
según la Secretaría de Hacienda man
tenerse en un margen sostenible y viable
para el mediano y largo plazo. Así, se
estaría en el intento de aprovechar las
condiciones financieras globales y me
jorar los perfiles de vencimiento con la
consecuente reducción de las presiones
de liquidez.

Pero para ponerlo en términos planos;
para el 2024 el gobierno tiene planea
do erogar ¡gastar) más de lo que está
estimando ingresar a las arcas naciona
les por impuestos y otras vías. Tal diferen
cia, tendrá que financiarse y es de ahí
de donde surge el dilema de la deuda.
Lo que llama la atención es que, en un
año netamente electoral, el déficit pro
yectado sea al mayor que nuestro país
haya experimentado en los últimos 36
años. En consecuencia, y como tal dine
ro que asciende al orden de los 1,864
billones de pesos tendrá que financiar
se, el costo de la deuda por igual se ubi
cará en un máximo histórico no visto des

de 1991. Es tan visible dicho gasto que
estamos hablando de un servicio finan
ciero a la deuda de alrededor de 1,236
billones de pesos. Este gasto representa
un 3.7% de la economía, solo superado
por aquel año en donde el gasto llegó a
3.9 por ciento.
¿Pero cuáles son las consecuencias

palpables de estas acciones? En primer
lugar, estamos en un escenario de con
tradicción de narrativas; por una parte
se ha pregonado desde la administra
ción pública que se vive en un contexto
de total austeridad que implica el gasto
controlado y, por supuesto, el no endeu
damiento. Por otra parte, la capacidad
de generación de ingresos del país en
su conjunto no está a la par de la ma
quinaría de gastos e inversiones. Habría
que cuestionar fuertemente dicha capa
cidad con la óptica de visualización de
los hoyos negros que están consumiendo
una enorme parte del gasto. Ahí, se en
cuentran deshonrosamente Pemexy CFE
sin duda.

Pero en un esquema de estrategia
y de inteligente promoción de la inver
sión productiva, no se debe satanizar el
uso de deuda mientras la misma se man

tenga dentro de los márgenes de lo ma
nejable. La gran duda aquí es si ese es
el caso de nuestro México, sobre todo
cuando transitamos a un año de gran
des expectativas e incertidumbres. Pero
al igual, interesante resulta saber hacia
donde se estaría destinando tal monto

de gasto y dónde se está dejando de in
vertir. Y resalta a la vista una reducción

pronunciada al sector salud en el orden
del 55% precisamente cuando dicho sec
tor está jadeando por respiráronte un cú
mulo irremediable de atrasos.

Pero por si las dudas hay que gastar
bien en un año de elecciones. No es sos

pechoso, solamente es notorio y perfec
tamente criticable.

Fecha: 13/09/2023

Página: 46

Area cm2: 187

1 / 1

Columnas Económicas

Guillermo Deloya Cobián

Costo: 151,243

Página 4 de 12



Venden en México apositos falsificados
Los avances tecnológicos en el mane

jo de heridas y lesiones ha crecido a
pasos agigantados, ello debido en
gran parte al desarrollo de materiales
y dispositivos médicos que permiten

un cierre rápido y óptimo de las lesiones.
En las últimas décadas se confirmó la

ventaja del ambiente húmedo para las
heridas y se desarrollaron vendajes espe
cializados llamados apositos, un merca
do cuyo valor mundial hoy está estimado
en 4,870 millones de dólares, conforme
reportes de Mordor Intelligence, líder en
proveeduría de datos sobre mercados
médicos.

Es un segmento de material de curación
que ha ido pasando a ser más bien un ni
cho de dispositivos médicos de alta tecno
logía. Por ejemplo hoy existen apositos de
colágeno, de película transparente, hidro
coloides (que son más bien parches con
exudado), antimicrobianos, incluso de pla
ta e intravenosos.

Entre los proveedores de estos insumos
médicos está Leroy, BBraun, 3M, Covi

dien, Dynarex, pero también van apare
ciendo empresas con nuevas marcas que
entran al mercado y bajo diferentes estra
tegias han ¡do ganando terreno.

Está el caso de la empresa LG Medical
Design (LGMD) que se supone fabrica dis
positivos médicos en Estados Unidos, que
en 2017 obtuvo registro de Cofepris para
sus apositos y desde entonces viene pene
trando con mucho éxito el mercado mexi
cano. Lo ha hecho a través de una em

presa mexicana llamada Instrumentos y
Accesorios Automatizados (IAASA) con se
de en Ciudad Obregón, Sonora, que ven
de mucho en Mercado Libre y también ha
ce ecommerce desde su página web con
promociones especiales. El director gene
ral de IAASA es Julio César Pablos, pero lo
más curioso es que él mismo es el represen
tante legal de LGMD.
Tenemos en nuestro poder muestras que

evidencian que esta empresa ha manipu
lado o adulterado documentos de FDA pa
ra presentarlos ante la autoridad sanitaria
para demostrar que sus apositos son fabri
cados en EUA, pero en realidad serían fa
bricados en China, lo que ha derivado en
molestia de otros competidores que han si
do desplazados en forma desleal.
Conforme nuestras indagaciones, lo

más sospechoso es que esa empresa LG

MD no tiene registro alguno que eviden
cie ser fabricante de insumos médicos en

territorio estadunidense y su domicilio ofi
cial en Salt Lake City son oficinas virtuales.

Lo delicado del asunto es que el regis
tro sanitario que le dio Cofepris en 2017
estuvo basado en información falsa, y ha
podido obtener prórrogas de dicho regis
trocomo lo hace la mayoría de empresas
proveedoras porque no sólo sigue ven
diendo en el mercado privado del país, si
no que también empezó a participar y ga
nar licitaciones del Gobierno, con apositos
LGMD en cuyos empaques dice made in
USA sin serlo.

IAASA participó en la última licita
ción del Insabi que inició el año pasa
do para el abasto de 20232024 LA
OI 2M7B997E11 32022, y con sus
apositos LGMD ofreciendo un aparente
buen precio con aparentes productos he
chos en EUA resultó ganadora llevándose
una proveeduría de apositos por 40 millo
nes de pesos.
Es un caso inconcebible que debe lla

mar la atención de la autoridad. Aquí lo
importante es que si la información que
ha dado el proveedor es falsa, tocaría ve
rificar y hacer el ejercicio de trazabilidad
para ubicar el verdadero nivel de riesgo
sanitario considerando las plantas de LG
MD donde verdaderamente se producen
en China; en este país hoy en día ya hay
plantas con excelentes control de calidad,
pero también hay las que no tienen referen
cia alguna sobre algún control.

Se trata de un asunto de falsificación de

dispositivos médicos, algo muy serio por
que los apositos LGMD que vende IAASA
es arsenal terapéutico de uso en pacientes
incluso con infecciones; están por ejemplo
los apositos antimicrobianos, que si no tie
nen la calidad y eficacia pueden ser ries
gosos en su propósito de combatir las he
ridas infectadas. Aquí también surge la
importancia de fortalecer la tecnovigilan
cia sobre los dispositivos médicos que con
sumimos los mexicanos.
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México, hub de autos sustentables: energía limpia, clave
éxico tiene el potencial
para convertirse en unMhub internacional de fa
bricación de autos híbri

dos y eléctricos.
El principal desafío que debe superar

es el de contar con la oferta de energías
renovables suficiente para atraer a las
grandes empresas mundiales para que
inviertan y establezcan sus fábricas en
México.

La transformación tecnológica, el com
promiso con el medio ambiente y las me
tas para reducir las emisiones de carbo
no ubican a México frente al gran reto de
transitar hacia la nueva era de la electro

movilidad y de colocarse entre los países
de avanzada de fabricación de vehícu
los sustentables.
El reto de la conversión de una bue

na parte de su parque vehicular de com
bustión interna a vehículos sustentables, y
de su fabricación en México es parte del
esfuerzo que el gobierno mexicano tiene
que hacer para cumplir con los compro
misos de la Cumbre Climática realizada

en Egipto (COP 27).
México se comprometió a reducir las

emisiones hasta en un 35% para 2030 y
convertirse en un país neutral en carbono
para 2050, al dejar de emitir aproxima
damente 297 millones de toneladas de
carbono en 2030.

Las acciones que tiene que realizar
son muchas e implica la coordinación
de los gobiernos, federal, estatales y
municipales.
Pero sobre todo, necesita satisfacer

la demanda que esta industria reque
rirá de energía proveniente de fuentes
renovables.

Ese es el diagnóstico de la Asocia
ción Mexicana de la Industria Automo
triz (AMIA) que encabeza José Zozaya y
que presenta en el documento Recomen
daciones para una Política Nacional de
Electromovilidad.

Se basa en el estudio Impacto de una
Política Nacional de Electromovilidad

elaborado por Frost & Sullivan.
En éste se hace un análisis profundo

de la situación de la industria automotriz

en México y de la incorporación de ve
hículos híbridos y eléctricos en el parque
vehicular en el país.
Destaca que el mercado mexicano de

vehículos híbridos y eléctricos se ha con
solidado como el más grande de Améri
ca Latina.

Sin embargo advierte el mercado
mexicano está lejos de su potencial.
Apunta que México debería impulsar

la transformación de la industria automo
triz actual en todos los aspectos, desde
su actual planta productiva y la capacita
ción del capital humano, hasta convertir
lo en un hub global para la industria de
los vehículos híbridos y eléctricos
Frost & Sullivan estima que las ventas

de vehículos híbridos y eléctricos alcan
cen 31 6,856 unidades lo que represen
taría una penetración de 1 9.1 por cien
to del total de ventas de vehículos en
México.

Tal escenario se proyecta sobre la ba
se de que no se realice ningún cambio en
el esquema de incentivos que existe ac
tualmente, y que el gobierno no diseñe e
implemente de manera exitosa ninguna
política para promover la adopción de
vehículos eléctricos.

Frost & Sullivan estima que el mercado
de vehículos eléctricos crecerá de mane

ra sostenible a lo largo de esta década.
Se espera que el mercado crezca alre

dedor de 5.7% para alcanzar 1.07 millo
nes de unidades, muy lejos aún del pico
del mercado de cerca de 1.6 millones de
unidades observado en 2016.
El escenario cambiaría mucho de ma

nera positiva con la adopción de una
política integral de promoción de la
electromovilidad como la que plantea
la AMIA.

En ese caso, la penetración de los ve
hículos híbridos y eléctricos puede incre
mentarse hasta 38.9% del total de ventas

de vehículos ligeros en México en 2030.
El desarrollo de la industria automo

triz en México ha llevado a alcanzar una
producción de 3.3 millones de vehículos
ligeros en 2022, y lo ha convertido en
el séptimo productor de vehículos a nivel
global, y el primero en América Latina y
lo ha posicionado también como un im
portante proveedor del mercado interna
cional de vehículos, siendo el quinto ex
portador, con 2.9 millones de vehículos
ligeros exportados en 2022.
Tales logros demuestran que México

está preparado para la producción de
vehículos eléctricos.

Sin embargo, la magnitud de los
cambios requeridos para la rápida
transformación que la industria auto
motriz está llevando a cabo a nivel

local requiere del impulso y de una
estrategia conjunta entre gobierno fe
deral, estatal y local, la academia y
el sector automotriz

La mayor parte de las armado
ras globales tienen compromisos pa
ra dejar de producir vehículos con
motores de combustión interna entre
2030 y 2050, con una transforma
ción total a tecnología de energías
limpias.
Si México pretende mantener el

liderazgo en la industria automotriz
global, debe contar con una estrate
gia para satisfacer la demanda que
esta industria requerirá de energía
proveniente de fuentes renovables,
ya que su principal interés a nivel glo
bal es ser neutrales en carbono en to

do su ciclo de producción.
¿Será capaz el próximo gobier

no de aprovechar la oportunidad? O
¿seguirá emitiendo decretos para im
portar autos chatarra? Veremos
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Criminales
electos
• Donald Trump no es el primer candidato
político que se post ula para un cargo mientras
enfrenta cargos penales, y no será el primero
en ganar una e lección después de haber sido
condenado. Si bien enfrenta una montaña de
problemas legales, la historia sugiere que los
cargos pueden convertirse en activos políticos
bajo las circunstancias adecuadas

LONDRES  Aunque Donald
Trump ostenta el dudoso mérito
de ser el primer expresidente
estadounidense en postularse
nuevamente al cargo mientras

enfrenta cargos penales, no es el primer
candidato político en la historia del país
en ser acusado, condenado q¡¡ ni siquier®
encarcelado, El secretario de energía de
Trump y exgobernador de Texas, Rick Perry,
por ejemplo, estaba acusado de abuso de
poder cuando se postuló brevemente como
candidato a presidente por el partido republi
cano, en 2016.

Tenemos también a Eugene Debs, quien
se postuló a presidente en 1 920 desde la
prisión federal de Atlanta mientras cumplía
una sentencia de 10 años por infringir la Ley
de Sedición de 1918 con un discurso en el
que se opuso a la participación de Estados
Unidos en la Primera Guerra Mundial. Debs,
candidato del Partido Socialista, no ganó la
presidencia, pero recibió casi 1 millón de
votos (récord de los socialistas en elecciones

presidenciales estadounidenses}.
Algunos candidatos incluso llegaron a

ganar la contienda: Marión S. Barry, Jr.
consiguió un cuarto periodo como alcalde
de Washington D. C. en 1994 a pesar de
haber pasado seis meses en prisión por po
sesión de drogas cuatro años antes.
Aunque no es frecuente que los candi

datos acusados o encarcelados consigan
puestos de gobierno destacados en los paí
ses democráticos, hay antecedentes de ello.
A veces es algo que acompaña al proceso
de democratización: Nelson Mandela ganó
las primeras elecciones libres sudafricanas en
1994 tras pasar 27 años encarcelado por
el régimen del apartheid; y recientemente el
presidente brasileño Luiz Inácio Lula da Sil
va logró la victoria en 2022 después de ser
condenado a 1 2 años de prisión por corrup
ción, de los cuales pasó menos de 2 en la
cárcel hasta que anularon la condena.

Otros obtuvieron beneficios políticos gra
cias al tiempo que pasaron tras las rejas:
Adolf Hitler es el ejemplo más infausto. Antes

del fracaso del golpe de Estado que orquestó
en Múnich en 1923, Hitler era un agitador
relativamente desconocido, que lanzaba sus
discursos en cervecerías y tenía anteceden
fes penales. Fue sentenciado a cirico años
de prisión por el llamado "golpe de estado
de la Cervecería", pero no sin antes llegar
a las noticias nacionales cuando jueces sor
prendentemente comprensivos le: permitieron
presentar sus argumentos políticos.

Hitler sólo pasó nueve meses en la prisión
de Landsberg, durante los que escribió su
manifiesto antisemita Mi lucha. Para cuando

lo liberaron, ya era famoso. Menos de una
década después, el agitador se había con
vertido en el Führer alemán.

Otro ejemplo:es el del exprimer ministro ja
ponés Kishi Nobusuke, abuelo del fallecido
primer ministro Abe Shinzo. A diferencia de
Hitler, Kishi pertenecía a la élite burocrática
de su país.

Después de graduarse en la Universidad
Imperial de Tokio (actualmente, Universidad
de Tokio) entre los mejores de su carnada,
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Kishi rápidamente ascendió en la burocracia
gubernamental. Sorprende que aún no había
cumplido los 40cuando le encomendaron la
supervisión de la economía de Manchukuo,
el Estado títere japonés en Manchuria, don
de gobernó un imperio industrial basado en
el trabajo esclavo chino. Durante la guerra
del Pacífico) \ j.shi se desempeñó corno vice
ministro de municiones.

Podemos comparar a Kishi con Albert
Speer, el arquitecto y ministro de armamentos
de Hitler, que. recibió una condena de 20
años de prisión en losjuicios de Nuremberg
principalmente por haber explotado mano
de obra esclava, pero a pesar haber sido
arrestado por crímenes de guerra en 1945 y
haber pasado en prisión tres años y medio,
Kishi nunca fue formalmente juzgado y con
denado:

Durante el encarcelamiento Kishi planeó
el regreso político ¡unto con sus compañeros
de prisión, entre ellos, un eonocidogánster
y destacado fascista japonés. Cuando los
estadounidenses decidieron que oponerse a!
comunismo chino y soviético era más impor
tante que enjuiciar a los criminales deguerra
japoneses, decidieron que Kishi era exacta
mente el tipo de persona que necesitaban.
Kishi se postuló para el máximo cargo poco
después de sü liberación y retribuyó la con
fianza de los estadounidenses consolidando

al Japón como un aliado anticamunista incon
dicional de EU. Se desempeñó como primer

ministro del Japón entre 1957 y 1960.
Trump no es ni un dictador ni un criminal

de guerra, sino alguien malévolo que intenta
autopublicitarse aprovechando sus proble
mas legales para conseguir beneficios po
líticos y financieros. Se autoproclarnó corno
ajeno al establishment y convirtió las acusa
ciones en activos políticos, presentándose co
mo un mártir perseguido por las arraigadas y
corruptas elites políticas.

Al menos hasta ahora, la estrategia pare
ce funcionar: cada nueva acusación impulsó
su popularidad entre los votantes republica
nos y atrajo más contribuciones a su campa
ña presidencial. Con sus desfiles y discursos
incendiarios en los que ataca a jueces y fis
cales,y se burla de ellos, sus apariciones en
público son espectáculos mediáticos sensa
cionales. Cuando entra a les tribunales espe
cialmente en el condado de Fulton, Georgia,
donde se televisará y transmitirá en vivo su
juicio por interferir en las eleccionesTrump
indudablemente disfrutará la oportunidad de
hacer campaña desde el banquillo de los
acusados.

Nada de esto implica que vaya a tener
éxito. Hitler, por ejemplo, perdió las elec
ciones presidenciales de 1 932 frente al
estimado, pero envejecido, capitán general
Paul von Hindenburg. Hindenbúrg, de 84
años de edad, tenía cierto parecido con
el presidente estadounidenseJoe Biden, al
menos en un aspecto: los moderados e iz
quierdistas lo votaron sólo para evitar que

su oponente demagógico llegara al poder.
Pero los nazis se habían convertido en el ma
yor partido del Reichstag, y los industrialistas,
empresarios y políticos conservadores come
tieron el error fatal de apoyar a Hitler como
nuevo canciller en 1 93 3. Se equivocaron al
creer que podían limitar las ambiciones de
Htleff eso aceleró la caída de la democra
cia alemana.

Por supuesto, EU actualmente no es la
República de Weimar y Biden no es Hin
denburg. La violenta retórica de Trump y sus
amenazas contra los rivales son preocupan
tes, especialmente porque muchos de sus
partidarios están armados, pero sin el apo
yo de las fuerzas armadas y Wall Street es
difícil que logre llegar al poder a la fuerza.
En un sistema electoral decrépito que favo
rece a las zonas rurales más qüea las urba
nas es posible, por supuesto, que consiga
suficientes votos como para convertirse en
presidente, incluso dirigiendo la campaña
desde una celda en prisión.

La victoria Trump no se parecería en na
da al golpe de Hitlef de 1933, pero sería
suficientemente malcry, seguramente, mu
cho peor que el Japón de Kishi a fines de
la década de 1950. Quienes cuentan con
que las acusaciones Ib impedirán ganar se
equivocan tanto como los conservadores
cuando pensaron que podían domar a Hit
ler. Como nos muestra la historia, a veces el
crimen sí paga.

El autor

El último libro de
lan Buruma es The
Collaborators:
Three Storíes of
Deceptioa and
Survival in World
WarIL
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Se fondea

Abre mercados

• Nace un nuevo
fideicomiso

Fibra Mty, un fiRicomisaB inversBi en biftsrcras
paSfes sectores industriaffnp oficirm, asegHá un ^Sito
simple sin garantía por 63 millones de dólares que estará des
tinado a la expansión de sus propiedades industriales.

El crédito fue contratado con Scotiabanky pagará una tasa
vátiable revisable a tres meses, con un margen menor a 150
puntos base.

Los recursos seKirán para la expansión de loS inmuebles
Danfoss en Nuevo León, Santiago en Querétaroy Aguascalien
tesFinsa en Aguascalieotef: entre otros.

Con estas ampliaciones, Fibra Mty busca aprovechar la iner
cia generada por la relocalización deempresas desde China,
un fenómeno conocido como nearshoring, que está impulsan
do una mayor demanda por;este tipo de espacios en el país!
Javier Llaca, difeélqrde Operaciones y Adquisiciones d0 Fi

bra Mdijo a fifSfe» de ago.stoH.ie el fideicomiso Miaja ta
en cincoexpansiSnes para sus clientes en Querétaro, San Luii
Potosí, MonterreyyAguascalientes, lo que en dan ¡unto requerí"
ría una inversión de entre 60 y 70 millones de dólares. Dicha
carElad estfj«línea cor® montcBel fl contratcr
do con Scojiabank.

Be Grand, una compañía dedicada a la construcción de
vivienda multifamiliar, d'tjto que iniciará operaciones en Monte
rrey, Nueva León, donde ofrecerá departamentos en ventay
cjros en renta.

La empresa dfcque su llegada al mercado regiomontano se
dará bajo la marca Vivant by Be Grand y contará con tres desa
rrollos in ¡dales ubicados en la zona de Valle Orientéjjen el müflM
cipio San Redro Garza García), en Santa Lucía (a orillas de Pa
seo Santa Lucía) y en Garza Sada (dentro de la zona Tec).

Be Grand dijo que.además sumó a su portafolio tres inrnue
bles en Ciudad de México, ubicados dentro del conjunto con
dominal Mitikah,®n la alcaldía Benito Juárez; en Santa Fe, junto
al parque La Mexicana; así correen Polanco, por lo que pj.to
tal sumó 2,000 departamentos a su'<¡>ferta.

Be Grand cuenta con más de 30 proyectos desarrollados,
incluyendo en Ciudad de México,, con ásts complejos residen
ciales: Ato Polanco, Bosques, Contadero, Del Valle, Park Bos
ques y Reforma; así como en España, con cuatro conjuntos resi
denciales,. entre ellos tres en Madrid y una en Málaga.

briq.mxy Bramah Desarrollos, una plataforma decrowdfun
ding inmobiliario y una constructora de vivienda vertical, res
pectivamente, aiiBi' jiaMBi^ación
de administración de bienes raídiS 100% digital en México,
Arrtoi empresas dijeron §H»ftifteMso entrsi In fun

ciones mediante la operación del proyecto Sanáh Tulum, un
hotel boutique ubicado en Tulum, efeual se fondeó a través de
triq.rHy Brii^Htompei cuenta cor^fflideicorniso piara per
der operar con más de un socio.
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¿Quién carga el
aumento de los
combustibles?
El aumento que ha tenido el pre

cio del petróleo y de sus deriva
dos necesariamente genera con
secuencias económicas.

Todo depende de quién tiene
que cargar con esos incrementos que no
están bajo el control de las autoridades
financieras de países como México o Es
tados Unidos.
Si se trata de una economía abierta

como la de Estados Unidos, el impacto
va directo a los consumidores. Hoy mis
mo veremos en el Indice de Precios al

Consumidor de agosto pasado un incre
mento, que frenaría momentáneamente
la desinflación, derivado de los aumen
tos en los precios de las gasolinas.
Y en economías como la mexicana,

en donde el gobierno federal interviene
en el mercado de los energéticos, lo que
tendremos como consecuencia de los au

mentos en los precios de las gasolinas es
un incremento de los subsidios y un dete
rioro de la salud fiscal.

No es buena noticia para nadie que
suban los precios de los energéticos, pe
ro sí es un fenómeno inevitable que afec
ta en el ritmo de la recuperación econó
mica y en los procesos de desinflación,
lo mejores asumir ese aumento de la me
jor manera posible.
Lo mejor en economías de mercado

es que esos incrementos en los precios

de las gasolinas los asuman los propios
consumidores y no que se convierta en
una carga más para las finanzas públi
cas y menos en un país con los niveles de
pobreza que tiene México.
Es un hecho que el dato inflacionario

de hoy de Estados Unidos podría decep
cionar a los mercados porque anticipa
rá que la Reserva Federal, efectivamente,
no ha terminado de actuar en el lado res

trictivo de su política monetaria.
La reacción va a depender mucho del

comportamiento de la inflación subya
cente y de la comprensión que tenga el
mercado de la temporalidad de los au
mentos, pero de que una inflación más
alta por los aumentos en los combusti
bles no va a gustar esta mañana, es un
hecho.

El proceso de desinflación en Esta
dos Unidos parecería pausarse con este
dato. Sin embargo, no desvía las inten
ciones de la Fed de mantener una ruta

intransigente hasta su meta de 2% de
inflación.

Lo que parece más preocupante es
que en México el aumento en los pre
cios de las gasolinas implica una presión
adicional para las finanzas públicas,
porque políticamente se ha decidido
que una forma de mantener contentas
a las clases medias y altas es con este
descomunal traspaso de recursos a los

automovilistas.

Ya conocimos el Paquete Económico
para el 2024 y la manera arriesgada co
mo se acerca a los límites de la pruden
cia fiscal, una carga adicional con un
subsidio regresivo hará que los merca
dos se preocupen y no precisamente por
que el Banco de México pudiera subir la
tasa de interés, sino porque las califica
doras pudieran bajar la nota crediticia.
No han sido montos pequeños los

que han transferido, desde la Secretaría
de Hacienda, a los consumidores de ga
solinas, son inexplicables en un país don
de la población más pobre ha mostrado
carencias mayores que en sexenios pa
sados, son recursos con evidentes fines
electorales.

Pero más allá de ese manejo politi
quero, está el riesgo financiero para una
economía que va camino a un descara
do gasto electoral que ya genera alertas
sobre la salud de las finanzas públicas.

No han sido montos pequeños
los que han transferido desde
la Secretaria de Hacienda a los
consumidores de gasolinas, son
inexplicables en un país donde
la población más pobre ha mos
trado carencias mayores.
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Los despropósitos
históricos de Modi

liara Modi y sus correligionarios "In
dia" solo representa esclavitud colo
nial. Esto es una reinterpretación fia
grantev tala/, de la historia, una más
de las perpetradas por el régimen en
su afán por afianzar su modelo auto
ritario v evcliivenle.

La megalomanía de Narendra
Modi sigue rómpante. Ahora,
ai parecer, pretende cambiar
el nombre de la India por el de
"Bharat". Se trata de un despro

pósito histórico, el cual obedece a una
estratagema política ideada por los na
cionalistas hindúes para obtener ganan
cias electorales a corto plazo. Bharat es
un término sánscrito para designar a la
India, el cual que se encuentra en anti
guas escrituras hindúes escritas hace
unos dos mil años.

La palabra también significa "India"
en hindi, uno de los muchos idiomas
hablados en el inmenso y diverso terri
torio de la India. Sin embargo, "India"
también tiene raíces profundas, la cua
les pueden rastrearse hasta las muy anti
guas civilizaciones del río Indo y ha sido
el término utilizado para referirse al sub
continente durante muchos siglos, desde
los antiguos griegos hasta su adopción
por los británicos.
Sin embargo, para Modi y sus correli

gionarios "India" solo representa esclavi
tud colonial. Estoes una reinterpretación
flagrante y falaz de la historia, una más
de las perpetradas por el régimen en su

afán por afianzar su modelo autoritario
y excluyente.

El primer artículo de la Constitución
establece con una solitaria frase: "India,
es decir, Bharat, será una unión de es
tados". En todo el resto del texto se ha

ce referencia al país únicamente como
"India". Esta designación, más general,
pretende ir acorde con el carácter multi
cultural de un gran país profundamente
diverso. Pero Modi y su partido nacio
nalista hindú (el BJP) rechazan el lega
do de los padres fundadores de la India
moderna.

Detestan el laicismoy el multiculturalis
mo y por eso ahora pretenden adoptar
un nombre concerniente, sobre todo, al
sector hinduista. Esto va acorde con sus
intentos de reescribir la historia eliminan

do todos los rastros de un complejo pa
sado cultural inconvenientes a la ideolo

gía política y religiosa de! BJP, el cual ha
iniciado desde hace años un frenesí de
cambios de nombre de monumentos ofi

ciales y lugares públicos para desterrar
de la historia oficial cualquier mención
al largo predominio mogol/musulmán
y prescindir de cualquier remanente del
dominio británico.
Asimismo, de cara a las elecciones

generales del próximo año, el BJP asesta
un golpe ingenioso a sus oponentes po
líticos, quienes recientemente formaron
una coalición de veintiséis partidos lla
mada INDIA, acrónimo en inglés de la
"Alianza Nacional India para el Desa
rrollo Inclusivo".
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Economía avanza sólida // Cierre sin

crisis sexenal //Monreal: CDMX, adiós

CARLOS FERNANDEZVEGA

ESDE EL ARRANQUE de 2023,
el presidente López Obrador proD nosticó que la economía nacional
tendría un "muy buen año en lo
económico y social", y no se trataba

de un pronunciamiento de ocasión, sino que
contaba con bases realistas sobre ese par de
indicadores, sobre todo después de la caída pro
vocada por la pandemia.

A MEDIADOS DEL presente año, en una
suerte de corte de caja semestral, el mandatario
aseguró que "le gané a los expertos", quienes au
guraban que la caída económica a raíz de la pan
demia se prolongaría "por mucho tiempo". Tales
"expertos, dijo, pensaban muchos que íbamos a
tardar en levantar la economía; son muy pesimis
tas y conservadores. No nos ven con buenos ojos,
quisieran que nos fuera mal para demostrar que
no le fue bien al gobierno de la cuarta transfor
mación, pero se van a quedar con las ganas".

Y APENAS CINCO días atrás, López Obrador
afirmo que "de aquí a finales del año próximo
no veo crisis económica ni financiera; ojalá que
no me equivoque", pero subrayó la necesidad de
"tener cuidado en la conducción de las finanzas
del país a mediano plazo", porque "después pue
de haber ajustes, pero ya en el inicio de 2025",
tras la elección presidencial en Estados Unidos
(noviembre de 2024).

EN ESOS TRES tiempos, el mandatario bos
quejó cómo se comportaría la economía mexi
cana y cuál sería el cierre de su sexenio. México,
dijo, soportó "la peor caída en casi 100 años y
nos tocó un momento muy difícil por la pande
mia. Afortunadamente, por la estrategia que
aplicamos, en 2021 crecimos" y en esa línea se
ha mantenido.

ESA ES LA información que aporta el manda
tario, pero ¿cómo ven la situación en otras lati
tudes? La Comisión Económica para América
latina y el Caribe (Cepal) aporta su granito de
arena. Va, pues.

PARA 2023, PREVE que el producto interno
bruto (PIB) mexicano aumentará 2.9 por ciento
en términos reales, debido al menor impulso de
las exportaciones hacia Estados Unidos, vincu
lado a la desaceleración económica experimen
tada por ese país, y a los efectos negativos de la
inflación y el alza de las tasas de interés sobre la
demanda interna. Existen factores que pueden
modificar la estimación a la baja o al alza, asocia
dos al ritmo de la actividad económica mundial,

la inversión nacional y extranjera, y la disponibi
lidad internacional de insumos para la produc
ción. La inflación interanual se situaría en torno
a 4.6 por ciento, debido al todavía persistente
aumento de los precios de las materias primas y
las restricciones en las cadenas de valor.

LA TASA DE desempleo promedio rondaría
3 por ciento, en concordancia con la recupera
ción experimentada tras la enorme pérdida de
empl eos por la pandemia, a pesar de la desace
leración de la actividad económica y por la re
ducción de la subcontratación laboral. El déficit
fiscal del sector público no financiero llegaría a
representar alrededor de 4 por ciento del PIB
y el déficit de la cuenta corriente de la balanza
de pagos equivaldría a 0.6 por ciento del PIB, en
línea con la tendencia a la desaceleración de los
flujos comerciales. Para 2024, la Cepal estima
que el crecimiento económico del país aumenta
rá 1.8 por ciento en términos reales.

EN EL BALANCE, la Cepal informó que en
2022 el PIB creció 3 por ciento en términos
reales, en comparación con 4.7 que registró en
2021. La desaceleración se debe principalmente
a los efectos negativos del conflicto en Ucrania
(que generó presiones inflacionarias en todo el
mundo), al aumento de las tasas de interés y a la
persistencia de las restricciones en las cadenas
globales de suministros para la producción. No
obstante, se observó un impulso mayor que el
esperado de las exportaciones hacia Estados
Unidos y de la demanda interna. La inflación
interanual se ubicó en 7.8 por ciento a finales del
año (frente a 7.4 en diciembre de 2021), debido
principalmente alas presiones ejercidas sobre
los precios por un mayor consumo y al aumento
de los precios internacionales de las materias
primas.

LA TASA DE desempleo promedio registró una
reducción y se ubicó en 3.3 por ciento, (contra
4.1 en 2021), en concordancia con la mayor crea
ción de puestos de trabajo por el crecimiento de
la actividad económica.

Las rebanadas del pastel
¡QUÉ LÁSTIMA! AYER, el impresentable
Ricardo Monreal anunció formalmente que
siempre no buscará la candidatura a la jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México (como si
tuviera posibilidad real), de tal forma que junto
con su pupila Sandra Cuevas se puede ir mucho
a otra parte. Eso sí, pidió un hueso, el que sea, en
la próxima administración federal.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa(a)hotmail.com
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A La Comisión Económica para América
Latina y el Caribe prevé que el producto interno
bruto mexicano aumentará 2.9 por ciento en

términos reales en 2023, debido al menor
impulso de Las exportaciones hacia Estados
Unidos. Foto Luis CastiLLo
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DINERO

Forbes vs. Xóchitl y el PAN // Presupuesto para
ganar elecciones, dice Citi // Fernández Noroña
ENRIQUE GALVAN OCHOA
LA REVISTA FORBES es famosa

internacionalmente por sus listas de
personajes. La más conocida es la de
millonarios, en la que aparecen varios
mexicanos. Recientemente publicó

una lista sobre mujeres poderosas de México,
apareció Claudia Sheinbaum pero ignoró a Xó
chitl Gálvez. La candidata del frente amplio se
desquitó creando su propia lista de Forbes, por
la que desfilaron las poderosas del panismo, sin
autorización de la compañía editorial. Forbes
lo explica así en un comunicado: "Este sábado
9 de septiembre se llevó a cabo el Encuentro
Nacional de Mujeres de Acción del Partido Ac
ción Nacional (PAN) en Expo Santa Fe, donde
participó la candidata Xóchitl Gálvez. Durante
el evento hubo una activación que simulaba una
portada de la revista Forbes México, en la que
los asistentes se fotografiaban. Forbes México
y su grupo no autorizaron en forma alguna el
uso de su imagen, ni formaron parte del evento
mencionado, por lo que se deslindan del uso
de su imagen en el evento del PAN con Xóchitl
Gálvez". Las cosas no van a quedar así. Forbes
asegura en su comunicado que "ejerceremos

todas y cada una de las acciones legales que
correspondan en contra de los responsables".
Los medios de comunicación que reciben línea
de Claudio X. González, el gerente del frente
amplio, han ocultado el asunto. Es un tropiezo
porque quieren crearle una gran imagen en la
prensa internacional. Sin embargo, la adverten
cia de Forbes podría derivar en un expediente
penal, o civil. Tiene derecho a una indemniza
ción, inclusive, a una disculpa pública. El jurídi
co está analizando el camino a seguir.

Perogrullada

"EL PRESUPUESTO PARECE diseñado para
ganar las elecciones", escribe Eduardo Revilla,
economista en jefe para América Latina del
grupo financiero Citi. Una pregunta: ¿habrá
algún gobierno en el mundo que diseñ e un
presupuesto para perder las elecciones? Se re
fiere Revilla al proyecto por 9 billones de pesos
presen tado a la Cámara de Diputados por el se
cretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.
Agrega que la filosofía general de la propuesta
es aumentar el gasto en los programas sociales
emblemáticos de la administración, consolidar
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la visión política sobre sectores estratégicos,
terminar los proyectos de infraestructura y
adaptarse, hasta cierto punto, a algunas realida
des fiscales. Falta mencionar que más de un bi
llón de pesos se destinará a pagar el costo de la
deuda que dejaron los gobiernos delprianismo,
incluyendo al Fobaproa.

Imprescriptibilidad

AUNQUE PASEN MIL años seguirá abierto el
expediente contra los malhechores que come
tan delitos sexuales contra menores de edad. La
Cámara de Diputados aprobó por unanimidad
su imprescriptibilidad. La reforma al Código Pe
nal Federal aprobada por la Cámara contempla
destituir e inhabilitar a funcionarios públicos,
también a ministros de culto, durante el tiempo
que transcurra su castigo. Lástima que no es
retroactiva, porque lo prohibe la Constitución.
Tampoco garantiza que el delito no quedará
impune porque los jueces son pródigos para
extender amparos. De cualquier modo es un
avance. México ocupa un lugar importante en
tre los países en donde más abusos sexuales se
cometen contra menores de edad.

Ilegal
ES LA MARCA de un mezcal y fue adquirida
recientemente por el grupo Bacardí. Es una pa
labra que todos los días se repite miles de veces
en Estados Unidos para calificar a las personas
que entran sin documentos a su territorio.
Tiene promoción asegurada boca en boca el
mezcal artesanal súper premium.

Twitterati

NO TEMO NINGUNA ley. En ningún lugar de
la ley sobre violencia política de género dice
que te pueden sancionar más de una vez y

que te pueden sancionar a perpetuidad. El @
INEMexico y el @TEPJF_informa no tienen
facultades para legislar, para inventar nuevos
requisitos ni para sancionar a perpetuidad.
Tampoco tienen facultades para aplicar legisla
ciones de manera retroactiva y mucho menos
para volver a sancionar una conducta ya san
cionada. Sean serios.

@fernandeznorona

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
L Claudia Sheinbaum pubLicó en redes
sociales una fotografía junto con Ricardo
Monrealy Adán Augusto López para anunciar
que ambos morenistas se incorporan a su

equipo de trabajo, de cara a Los recorrido que
hará por eL país en Los que conformará
comités de defensa de La transformación.
Foto tomada de La red social X, antes Twitter
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SPLIT FINANCIERO

. m N O PARA .> ROY I :C IO DESEGI DAD

POR JULIO PILOTZI

La mirada ya está puesta en el 2024, de ahí que ya surja la es
peculación sobre los proyectos de nación de los candidatos

finales para la elección presidencial, pero, además, también pa
ra la exigencia de ser tomados en cuenta para estos proyectos,
unos que levantan la mano para el tema de seguridad son los
de la Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada
(AMESP), que íntegra en sus filas a 248 compañías y se habla de
miles de expertos en seguridad, por lo que ya convocan a partici
par en la creación de un programa de seguridad para el próximo
Gobierno gracias a una i nvitación especial de UNE México, un
movimiento que se está comprometido con causas sociales y
la construcción de instituciones sólidas, buscando un país más
equitativo, justo, democrático, próspero, en paz y sustentable.

Hoy se aboga por un modelo de país que
respete el Estado de derecho, la seguridad, la
justicia y la democracia participativa. Propo
nen, además, dos áreas de trabajo: seguridad,
donde defienden los derechos humanos

como base de la seguridad y promueven la
transparencia, rendición de cuentas y cultura
de la legalidad; y combate a la pobreza, enfo
cando esfuerzos en el desarrollo económico

y generación de empleo para luchar contra
la pobreza y la desigualdad. Ya veremos para
qué les alcanza este exhorto, pero no dejan a
un lado también la petición de la revisión de

las empresas de seguridad privada, servicio
esencial en México para proteger personas,
propiedades y activos, donde a pesar de su im
portancia, este sector se encuentra en un es
tado de abandono institucional preocupante
por parte de diputados, ya que la Ley General
de Seguridad Privada tiene todo el sexenio sin
ser publicada por la Cámara Baja y actualmen
te está en manos de la Comisión de Seguridad
Pública, encabezada por la representante po
pular Juanita Guerra, miembro de Morena.

Esta demora tiene un impacto negativo en
las empresas y los usuarios que buscan servi

cios de calidad. Resulta desconcertante el mo

tivo por el cual esta ley permanece detenida,
especialmente considerando que el partido
en el poder ejecuta la visión del Presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien busca
bienestar para el pueblo de México

Sergio Loredo, en la ONU. El empresario
mexicano Juan Sergio Loredo Foyo, CEO de
AlquimiaPay, participó activamente en el
evento histórico que tuvo lugar en la sede de
la Organización de las Naciones Unidas (ONU)
en Nueva York, Estados Unidos. El evento, co
nocido como THE MAYA International Sus

tainability Center, reunió a líderes mundiales,
filántropos y expertos en sustentabilidad para
presentar una visión audaz y comprometida
hacia un mundo más sustentable.

Este proyecto fue presentado ante el secre
tario general de la ONU, y representa un hecho
significativo en el campo de la sustentabilidad
y la inclusión financiera. Sergio Loredo Foyo
compartió su visión y compromiso con un fu
turo más sostenible y equitativo en un discur
so que resonó fuertemente con la audiencia
global. En su discurso, el empresario mexica
no destacó la importancia de la responsabili
dad del mundo financiero en los programas
de sustentabilidad. Subrayó que las entidades
financieras, desde las tradicionales hasta las
Fintech, tienen un papel fundamental que
desempeñar en la promoción y el avance de
la sustentabilidad en el mundo.
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Acuerdo en remesas Elektra y Western
Union están ampliando sus opciones de ser
vicio de transferencia de dinero para que sus
usuarios lo reciban en México en segundos,
enviando un mensaje a través de un Chatbot
Esta alternativa tecnológica está pensada
para ofrecer una nueva solución innovadora
y tecnológicamente eficiente para quienes
usen el servicio de esta alianza aumentando

sus capacidades de servicio omnicanal. Se
habla que esto será una interacción nove
dosa al incorporar a WhatsApp, escribiendo
el número de transacción y confirmando el
monto, y así ya lo tendrá usted en su cuenta
de Banco Azteca.

Voz en off. La empresa multinacional de ori
gen español Grupo Konecta hizo oficial que
Pablo Estevez se incorpora como director
general para la empresa en la región central
que comprende México, Guatemala y El Sal
vador. Estará a cargo de un equipo de 8 mil
empleados directos que comprenden en la
región central y su posición estará en México,
donde la compañía tiene 7 mil 500 empleados
y 6 centros de operación ubicados en Ciudad
de México, Durango y Puebla. Los restantes
500 colaboradores están en los dos países de
Centroamérica. Konecta es una compañía de
la industria de customer experience, también
conocida como contact centers, que en 2022
tuvo una facturación a nivel mundial de más
de 2 mil millones de euros.
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BATRES CONTRA LAS PLATAFORMAS SIN TACON
POR MAURICIO FLORES

El jefe suplente de Gobierno de la CDMX, Martí Batres, rei
nició una confrontación ya superada, el embate a las pla

taformas digitales para servicios de transporte, es decir, Uber,
Didi, Yaxí y otras surgidas a sazón de la tecnológica de la in
formación que permite la monetización de activos propiedad
de las personas; les acusó de no contar ni con los permisos ni
con las responsabilidades de los servicios tradicionales de ta
xi, lo que podría iniciar otra andanada contra los servicios de
plataforma que, por ejemplo, están aceptados en instalaciones
federales tan relevantes como el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México.

En el AICM, se recordará, hasta la gestión
de Carlos Morán se dio "cacería" a los operado
res de Uber, Didi o cualquier otro con amagos
de multas superiores a 40 mil pesos; con el
arribo de la administración de la Marina re

presentada por el vicealmirante Carlos Veláz
quez Tiscareño, se acató respetar la libertad de
los usuarios a elegir al sistema de transporte
terrestre de su preferencia y no dar cobijo a
sistemas monopolizados contrarios a la Ley
Federal de Competencia Económica.

Tan es así que hoy está en marcha la cons
trucción de un corredor y bahía en la Terminal
2, con una longitud de 250 metros, que estará
fuera de la Zona Federal a fin de que los viajeros
elijan el transporte que mejor les convenga en
lo económico y en lo que a seguridad se refiere.

La obra lleva casi 70% de avance general y

no representó costo alguno para el AICM. Pero,
¿el Gobierno capitalino tomaría acciones con
tra los también llamados "taxis de aplicación"
que ofrezcan servicios ahí?

Bueno, no habrá que dejar de lado que
cuando se inició la recuperación de espacios
del AICM de aquellas personas y agrupaciones
que no pagaban renta, los taxis de Sitio 300
fueron expulsados por una deuda superior a
60 millones de pesos y el uso irregular de di
versas áreas, incluyendo con giros diferentes a
los de transporte (taller, estéticas, changarros)
y bajo la sospecha de actividades abiertamen
te ilegales.

Andaban en tacones, pues. Y, ¿quien salió a
la defensa del Sitio 300? Fue Batres para recu
perar esos espacios, pero no fructificó ante los
administradores aeroportuarios.

Veremos sí fructifica la nueva andanada

contra las plataformas de transporte.

Vacunas Covid, filias prorrusas y procu
banas. A estas alturas del año ya deberían
estar en curso las autorizaciones definitivas

para la distribución en México de las vacunas
probadas y aprobadas por la Organización
Mundial de la Salud, dejando su carácter de
autorización temporal, debido al decreto
mundial que dio por terminada la pande
mia de Covid19. Con autorización definitiva,
cualquier persona o empresa autorizada por
Cofepris podría ingresarlas a México para su
libre comercialización. Pero no. La Comisión,
a cargo de Alejandro Centellita Svarch, no pa
rece entusiasmada en hacer el cambio de auto

rizaciones..., al parecer, por instrucción de su
jefe, el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, para que sólo se puedan consumir las
vacunas Sputnik V y Abdala. El secretario del
ramo, Jorge Alcocer, aseguró que ya se tienen
las dosis de refuerzo de ambas marcas para
la próxima temporada de invierno..., y, hasta
ahora, serian las únicas disponibles en el país,
haciéndole nuevamente el favor a la dictadura

de Miguel DíazCanel y mostrando lealtad al
tovarich Vladimir Putin.

Tortees se prepara. Y Aceros Tortees, una de
las firmas más importantes en el suministro
de productos de acero, se prepara ante el pre
visto aumento de la demanda a nivel mundial

(6.7% anual en los próximos años), así como
en México, dada la relocalización de inver
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siones asiáticas en América. Christopher To
rtees dirige una firma que se mantiene como
líder del ramo al contar con el mayor stock de
láminas acanaladas y paneles de acero, ele
mentos básicos de la construcción industrial

y habitacional. Y, por supuesto, se pertrecha
para la comercialización de tuberías, aceros
planos, acero galvanizado, varilla y alambrón,
No les pierda la pista.

Taboada y los empresarios. Una verdad
incuestionable fue la que dijo ayer el alcalde
de la Benito Juárez, Santiago Taboada, ante
la Cámara Española de Comercio en Méxi
co, presidida por Antonio Basagoiti: "No hay
mejor política social que el empleo". Por ello,
el alcalde que se perfila como el candidato
más sólido para representar al Frente Amplio
por México en las elecciones de 2024 para
gobernar la CDMX, reiteró la importancia
de que el Gobierno genere condiciones para
que los empresarios produzcan empleos, im
pulsando los ingresos de las personas, de las
familias y de la ciudad..., siendo una de las
condiciones la seguridad pública como suce
de en la Benito Juárez.

Paco Rodríguez, ahora en Coppel. Y la
nueva es que Francisco Rodríguez, quien du
rante años fuera director ejecutivo de Comu
nicación Corporativa de Banorte, reaparece
como responsable de comunicación de Ban
Coppel, institución que, al mando de Julio
Carranza, ha desarrollado un modelo exitoso
de banco y comercio minorista ¡Enhorabuena!
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BRUJULA ECONOMICA

PAQUETE ECONOMICO 2024:
ABANDONANDO LA ORTODOXIA

POR ARTURO VIEYRA

El paquete económico y fiscal pre
sentado por el Ejecutivo para

2024 luce discordante con los paque
tes económicos previos de la presente
administración, apuntando a una polí
tica expansiva del gasto, con mayores
ni veles de déficit y deuda pública.

Destaca un pronóstico oficial de crecimiento para 2024
muy favorable, de cara a los importantes riesgos de desace
leración económica mundial que prevalecen. Se estima una
expansión puntual de 3%, por arriba del consenso de 1.5%;
este optimismo se comparte con la expectativa de creci
miento del PIB de EU (1.8% versus 0.7% el consenso) que
incluso, de facto, descarta un escenario de desaceleración
aguda en ambos países. En cuanto a la inflación, el pronós
tico oficial de 3.8% resulta más apegado a la perspectiva de
los analistas, pero debajo de la trayectoria de Banxico. Asi
mismo, Hacienda ve estabilidad en el tipo de cambio nomi
nal, mientras los pronósticos recientes apuntan hacia una
ligera depreciación.

Si bien son pronósticos, que no son datos y, por tanto,
ni analistas ni gobierno tienen la verdad absoluta, la sobre
estimación de los estimados del marco macroeconómico

respecto al consenso podría incorporar un sesgo positivo en
el cálculo de los objetivos fiscales (aunque Hacienda, para
sus cálculos fiscales, consideró 2.6% de avance del PIB, que
sigue siendo optimista), particularmente en materia de in
gresos tributarios y, por tanto, de no cumplirse el escenario
oficial, implica un riesgo mayor sobre la estabilidad fiscal.

A diferencia de años anteriores, es clara la posición fiscal

expansiva que se refleja en un aumento real del gasto públi
co de 8%. Al interior, el gasto programable absorbe casi dos
terceras partes del incremento. Por el lado de los ingresos, se
incrementarían sólo 0.8% real en 2024, con una disminu
ción como porcentaje del PIB (desde 21.7% a 21.3%). Se basa
en una estimación cautelosa del precio del petróleo (56.7
dólares por barril) e implica una caída de 11.3% en los ingre
sos petroleros, pero con una mayor recaudación tributaria.

Respecto a los ingresos tributarios, se estima un incre
mento de 6.1%, alcanzando 14.4% del PIB. La recaudación
de ISR e IVA se ubica en niveles acordes a la estimación de

crecimiento económico. Asimismo, más de la mitad del
incremento proyectado en tributarios se centra en el IEPS
de gasolinas, debido a que menores presiones en precio de
combustibles apoyan mayor recaudación de este impuesto.

A diferencia de años anteriores, es clara la posición fis
cal expansiva que se refleja en un aumento real del gasto
público de 8%, que alcanza un nivel históricamente alto de
26.2%. Es innegable que la estimación del gasto responde a
las prioridades de la administración relativas a la conclusión
de las megaobras gubernamentales, al apoyo del programa
de adultos mayores, a un incremento del gasto en salud y,
en adición, mayor presupuesto para el INE por la próxima
elección. Como resultado del desbalance entre ingreso y
gasto, se anticipa un déficit históricamente alto de 5.4% del
PIB y un alto déficit primario de 1.2% del PIB. La deuda se
incrementa hasta 48.8% del PIB, desde 46.4 este año.

En síntesis, el cambio que promueve el paquete econó
mico no resulta del todo convincente. Si bien tiene como

prioridad dar cumplimiento a los compromisos sociales, la
estrategia expansiva es un cambio de timón que ha causado
desconcierto. A favor, es preciso decir que no se plantea un
nivel de endeudamiento mayor que ponga en riesgo la esta
bilidad fiscal. Pero ese tema requiere una reflexión adicional.
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PESOS YCONTRAPESOS

POR ARTURO DAMM ARNAL

En el Paquete Económico 2024 en
contramos los Criterios Generales

de Política Económica, en el que se
presentan las expectativas del gobier
no para 2023 y 2024; la Iniciativa de
Ley de Ingresos de la Federación, en la
que se presentan cuáles, y en que pro
porción, serán las fuentes de financia
miento del gasto; el Proyecto de Presu
puesto de Egresos de la Federación, en
el que se presenta en qué, y cuánto, se
gastará. Comienzo por esto último.

Para el año que entra el gasto neto total del sector públi
co federal, integrado por el gobierno federal, más las enti
dades bajo control presupuestario directo (IMSS e ISSSTE),
más las empresas productivas (Pemex y CFE), será de
$9,022,000,000,000, lo que representará, comparado con
2023, un aumento real del 4.3%, manteniéndose la regla,
cada año más gasto. En 2019, primer año del actual gobierno,
el gasto fue de $5,838,059,700,000. En 2024, último año,
será de $9,022,000,000,000. El incremento intrasexenio
será de $3,183,940,300,000,54.54%. ¿Austeridad?

Desde el punto de vista de la clasificación funcional, que
agrupa los gastos según el fin de los mismos, el gasto progra
mable de la administración pública federal se dividirá, en
2024, de la siguiente manera. El destinado a financiar las
tareas propias del gobierno será 5.99% del total; en 2023 el
5.81%. El destinado a financiar los gastos de desarrollo so

cial será 69.47% del total; en 2023 el 67.23%. El destinado
a financiar los gastos de desarrollo económico será 24.41%
del total; en 2023 el 26.71%. Mientras los gastos para el desa
rrollo social, que es redistribución del ingreso, aumentarán
3.33%, los gastos para el desarrollo económico, que es gene
ración de ingreso, se reducirán 8.61%. ¿Tendrá algo que ver
el que el 2024 será año electoral?

El presupuesto para los quince programas prioritarios,
desde la pensión para adultos mayores hasta las universida
des para el bienestar, que en2023 representarán el 6.94% del
gasto neto total del sector público presupuestario, en 2024
representarán el 8.22%, y tendrán un aumento real del 19.71%.
¿Tendrá algo que ver el que el 2024 será año electoral?

Por su parte los siete proyectos prioritarios, desde el
Tren Maya hasta el espacio cultural Los Pinos y Bosque de
Chapultepec, que en 2023 representarán el 2.72% del gasto
neto total del sector público presupuestario, en 2024 repre
sentarán el 2.47%, y tendrán un decremento real del 9.30%.

Las cinco entidades cuyo gasto aumentará más en2024
serán; Secretaría de Energía, 273.3%; Instituto Nacional
Electoral, 78.2%; Instituto Nacional de Estadística y Geo
grafía, 37.7%; Secretaría de Gobernación, 31.8%; Secretaría
de Marina, 21.3%. Las cinco cuyo gasto se reducirá más son:
Secretaría de Salud, 55.8%; Pemex, 35.9%; Secretaría de Tu
rismo, 24.2%; Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y
Urbano, 19.5%; Comisión Nacional de los Derechos Huma
nos, 8.6%.

Por último, el gasto corriente (remuneraciones y gas
tos administrativos), tendrá en 2024 un aumento real del
7.87% y equivaldrá al 59.85% del total. En 2023 será 57.65%.
El gasto en inversión (con efecto multiplicador en la eco
nomía), tendrá una reducción real del 11.10% y será equi
valente al 17.08% del total. En 2023 será 19.97%. Más gasto
corriente, menos en inversión, mal.

Continuará.
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Ola de calor aumenta

los precios del limón
La firma comercializadora de
cítricos Limoneira informó
que en el tercer trimestre de su
año fiscal2023notó un aumen
to en el precio del limón mexi
cano debido al calor excesivo

de julio. Según su CEO, Harold
Edwards, esto afectó la calidad
y el tamaño de la fruta. "Si a es
to le sumamos unasituadónde
buena demanda, los precios su
birán", expresó.
em:i entro virtual

Xestlé tendrá su feria
laboral internacional

La empresa suiza de alimen
tos Nestlé, que en México li
dera Fausto Costa, anunció
la creación de su Feria Labo
ral Internacional, misma en
la que reunirá de manera vir
tual más de 3 mil oportunida
des de trabajo de la mano de
empresas aliadas en México,
Chile, Colombiay Perú, del 22
al 24 de septiembre. La ins
cripción es gratuita.
SECTOR DE EMPIQUE
Acuerdan fusión de

Smurfit y WestRock
Las compañías Smurfit Ka
ppay WestRock acordaron la
fusión de sus negocios para

crear a un gigante en el mun
do del empaque, pues tendrá
ingresos anuales por 34 mil
millones de dólares; Wes
tRock cuenta con plantas en
México, por lo cual también
esta decisión influirá en las
plantas que tienen en el país.

ESTADO GENERAL

Presentan plan para
evaluar farmacias
La Asociación Nacional de
Farmacias de México, jun
to con Expo FAC Farmacias
y Cuidado Personal, lanzó el
programa Evaluación de Far
macias, el cual permitirá co
nocer el estado general en el
que se encuentran las unida
des y en también qué partes
deben mejorar.

PARTICIPACIÓN

Concluye Sempra la
venta de Port Arthur

Sempra Infraestructura com
pletó la venta a KKR de una
participación indirecta no
controladora de 42 por ciento
en su proyecto de gas natural
licuado Port Arthur LNG Fase

1 en EU. La firma señaló que la
transacción da lugar a que
Sempra retenga una partici
pación indirecta de control de
28 por ciento en la Fase L

Fecha: 13/09/2023

Página: 24

Area cm2: 130

1 / 1

Columnas Económicas

Inversiones /Redacción

Redacción

Costo: 15,860

Página 3 de 5



J. JESUS
RANGEL M.

La SHCP quiere más
impuestos a ricos

Durante 2023 el gobierno fe
deral renunció a recaudar
más de 1 billón 438 mil mi

llones de pesos para apoyar fiscalmente de
"forma indirecta" a sectores de la economía
y a contribuyentes. Por ejemplo, las tasas re
ducidas del IVA significarán 508 mil 195 mi
llones de pesos, los estímulos fiscales alcan
zarán 446 mil 389 millones y las exenciones
en el ISR para personas físicas sumarán 232
mil 359 millones.

La Secretaría de Hacienda no ha publica
do las estimaciones para 2024, pero ya soli
citó al Banco Interamericano de Desarrollo
(BID) asistencia técnica por 250 mil dólares
para "modernizar el marco tributario a fin
de mejorar la sostenibilidad fiscal del país en
un contexto de nuevas formas de negocio y la
mayor interrelación de las economías".
Esto ya le tocará implementarlo al próximo

gobierno. Se profundizará la política fiscal pa
ra el comercio electrónico y otros servicios di
gitales, el pago de impuestos en operaciones
con criptoactivos, operaciones transfronte
rizas, analizar las "bases impositivas sobre el
patrimonio neto de los contribuyentes más
ricos, incluidos los impuestos a la propiedad"
y evaluar el costobeneficio de "al menos dos
tratamientos preferenciales que mayor re
nuncia recaudatoria representan, por parte
de una institución académica nacional o in
ternacional independiente".
Según esto, estaríamos hablando del IVAy

de los estímulos fiscales o en su caso del ISR

El BID destacó que "es necesario abordar los
desafíos relacionados con la erosión de labase
gravable y la consecuente menor recaudación
tributaria en el IVA la más baja en compara
ción con el promedio observado en 2020 en
los países de la Organización para la Coope

ración y el Desarrollo Económicos (OCDE),
lo cual limita la capacidad del gobierno de in
crementar la inversión pública y apoyar acti
vidades que aumenten la productividad total
de los factores productivos".
Este gobierno cede al que viene la necesi

dad de ejecutar una reforma fiscal afondo que
simplifique el cumplimiento y "corrijan des
ajustes en las reglas de asignación de derechos
de imposición respecto de las operaciones de
las grandes empresas multinacionales".
La petición de la Secretaría de Hacienda y

Crédito Público, que encabeza Rogelio Ra
mírez delaO,alBIDes para el fortalecimien
to institucional de la dependencia, y mejorar
la política de ingresos y el manejo de las finan
zas públicas, "principalmente el mejoramien
to de los procesos, infraestructura y análisis
de datos, y el fortalecimiento del talento hu
mano mediante capacitaciones e intercambio
de experiencias con otros países".
Convencer a la población de este ajuste

no tendrá problema. Ya están las piñatas
políticas para el año electoral: el patrimonio
de los ricos y sus propiedades, el comercio
electrónico y servicios digitales y las mul
tinacionales. El BID reconoció que las pro
puestas se pueden ver afectadas "por deci
siones políticas", mmm
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DAVID
RAZÚ

Un paquete
económico

para el cierre
17

¦ 1 viernes pasado, Hacienda
1 (SHCP) entregó alas cámaras el
que será el último paquete eco

nómico de esta administración. Mucho hay
para comentar sobre el mismo, como el in
cremento en el gasto destinado a salud, que en
2024 será el más alto observado en términos
reales, o el relativo a pensiones, que también
alcanza máximos históricos como resultado
de los nuevos derechos constitucionales para
los adultos mayores en México.
Estos destinos de gasto, junto a los rela

tivos a la conclusión de los grandes proyec
tos de infraestructura, como el Tren Maya,
las obras hidráulicas de Conagua y otros,
así como al fortalecimiento de Pemex, no
resultan sorpresivos dadas las prioridades
que ha delineado el gobierno federal a lo
largo del sexenio.
Lo que quizás sí resultó sorpresivo para al

gunos analistas fue el aumento en el déficit
proyectado, mismo que alcanza 5.4 por cien
to del producto interno bruto (PIB), una pre
sión de 2.1 por encima del 3.3 de 2023. A sim
ple vista, este dato parece romper con la línea
de política fiscal que la administración man
tenía hasta ahora En particular, algunas vo
ces han mencionado que esto puede incluso
generar un riesgo de disminución en la califi
cación crediticia de México.
Esto se antoja, en ausencia de sorpresas,

poco probable. Como ha señalado el titular

de la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico, Rogelio Ramírez de la O, las califica
doras hacen sus evaluaciones con base en el

gasto total nominal sobre el PIB. Si bien el
déficit proyectado para 2024 supera a los ob
servados en ejercicios pasados, es importan
te ponerlo en perspectiva. En porcentaje del
PIB, la deuda de México se mantendrá por
debajo de 50 por ciento, un dato sano tanto
en sí mismo como en comparación con paí
ses como Estados Unidos, Reino Unido, Ja
pón o Brasil, con más de 120,100,260 y 90
por ciento, respectivamente.
Por otra parte, una proporción importante

del presupuesto está destinada a inversiones
que tienen una fecha de conclusión hacia el fi
nal de la administración y, cuando eso ocurra,
la presión de 2.1 por ciento antes menciona
da se reducirá a alrededor de 1 por ciento. Es
decir, no hay razones para suponer que lo pro
yectado por el paquete sea una tendencia, sino
más bien un esfuerzo medido para garantizar
a la vez la conclusión de sus proyectos priori
tarios, la consolidación de su política social y
una transición económicayfinanciera armó
nicay sin sobresaltos de cara al próximo cam
bio de administración.
En suma, aun cuando el paquete econó

mico para2024sí presenta una diferencia en
comparación con los anteriores, es impor
tante observarlo desde la perspectiva de un
gobierno que busca consolidar un plan de de
sarrollo y que, para ello, busca echar mano del
margen que a lo largo de los cinco años pasa
dos pudo construir, wmm
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La grandeza del Litio con
gasto de 9 mdp

Muchos compañeros se dejaron ir con el canto de
las sirenas sobre el Litio. El gobierno del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador, se encargo
de crear falsas expectativas, a pesar desde que a
principios del sexenio, la Secretaria de Economía,

que en aquel entonces llevaba Graciela Márquez Colín advirtiera,
luego de un estudio que el litio mexicano era pobre, su refinación
costosa e inviable, hasta que llegaran nuevas tecnologías, que fue
ran atractivas para su explotación. Durante un buen tiempo en la
prensa se publicaban descubrimientos asombrosos y fantasías en
el sentido que el litio era el nue
vo tesoro mexicano, de la misma RecIlClZC1 lü SHCP bajar
magnitud que el petróleo. preCÍOS en teleCOtn

El Presidente Andrés Manuel

viajó a Sonora y el 20 de febrero en una acto sublime de la 4T
anunció la nacionalización del Litio. No faltó quien aplaudiera a
rabiar y como puntilla anunció que no habría más concesiones y
que paraban la exploración que estaba haciendo la empresa china
GanFeng. Anunció una reforma a la Ley Minera, que entre otras
cosas recortaba las concesiones de otros minerales a empresas es
tablecidas, con el argumento del Litio.

Toda esta parafernalia terminó en demagogia. ¿Sabe usted cual
es el presupuesto para la nueva empresa paraestatal del litio?: 9
millones de pesos para 2024, de acuerdo a la propuesta de presu
puesto que presentó la Secretaria de Hacienda y Crédito Público,
que lleva Rogelio Ramírez de la O. Con tal decisión el gobierno
acepta que la explotación del Litio es una farsa y ahora esta el pa
norama peor que antes. Por la prohibición de concesiones las em
presas privadas no puede invertir y el gobierno tampoco.

GOLPE

A pesar de la insistencia en disminuir los costos de las concesio

nes en telecomunicación resulta que por sexta ocasión la SHCP
rechazó la propuesta de reducir los costos del espectro radioeléc
trico por parte del Instituto Federal de Telecomunicaciones. En
la Iniciativa de Ley de Ingresos de la Federación para el Ejercicio
Fiscal 2024, Hacienda ignoró dos propuestas del IFT relaciona
das con esquemas de pago por
el espectro. Forma Fundación
La idea es que las empresas Azteca 50 mil mÚSÍCOS

pagaran solo el 1% de sus in
gresos por los derechos de uso de bandas de frecuencia, o que
se ajustaran los precios de las bandas de acuerdo con los están
dares internacionales para aquellas firmas con una participación
menor al 25% en el mercado móvil. Con este esquema se quiebra
la competencia y fortalece la presencia del dominante Telcel y
Telmex, únicos en alcanzar rentabilidad bajo estas condiciones.
AT&T, que lleva Monica Aspe estudia devolver concesiones del
espectro radioeléctrico por estar fuera de precios de mercado.

APOYO

Interesante resultó el concierto que ofreció la Orquesta Espe
ranza Azteca en la recién inaugurada Universidad de la Li
bertad, en presencia del Presidente de Grupo Salinas, Ricardo
Salinas Pliego. La orquesta está formada por jóvenes que han
alcanzado un nivel muy alto y son el ejemplo de músicos com
prometidos, disciplinados, apasionados y talentosos. El proyec
to social de las Orquestas Esperanza Azteca ha formado y apo
yado mediante Fundación Azteca a 50 mil jóvenes mexicanos
y hoy son ya 25 orquestas en todo el país •
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Las cuentas petroleras
del Presidente

¿Por qué la 4Tdice que ya rescató a la industria petrolera
y que la producción de crudo aumentó de 1.7 millones de
barriles en 2018 a 1.9 millones de barriles este año cuando

en realidad produce 1.6 millones de barriles? Hasta donde
se sabe lo que dice el presidente no está sustentado en
ninguna parte, es pues una declaración falsa de este go
bierno y se parece más a un proceso de contabilidad
creativa, implementada a partir de las estadísticas de Pe
mex, que a los números reales de la empresa petrolera del
Estado mexicano.

La decisión de informar de esta manera es del presi
dente López Obrador, no de Pemex, según nos cuentan, y
es que es muy fácil hacer el seguimiento con los informes
mensuales de la petrolera estatal que cambiaron la con
tabilidad frente a la administración anterior, cuando la
producción de crudo no se mezclaba con la de los con
densados. Hoy suman ambas.

Eue este gobierno el que decidió cambiar la contabili
dad pese a que por obligaciones de transparencia inter
nacional Pemex está sometido a las reglas de la Comisión
de Valores de Estados Unidos, (SEC) y ahora la empresa
también tiene que cambiar las cuentas del pasado.

Mire, es cosa de revisar las cifras de producción exclu
sivamente de petróleo reportadas por Pemex, para el
2018 el promedio fue de un millón 813 mil barriles diarios,
hoy ese promedio es de un millón 595 mil barriles por día,
es decir, 300 mil barriles menos de lo anunciado por el
presidente, no hay recuperación alguna, aunque por es
fuerzos no se detienen; incluso si se toma en cuenta el
mismos periodo de comparación y contando los conden
sados, Pemex no ha superado la producción de 2018.

Los datos de Pemex, auditados, del sexenio de Enrique
Peña Nieto, señalan que el nivel de producción fue de
2.07 millones de barriles, contra 2.05 millones entre ene
ro y julio de este año, misma que, por cierto, es impulsada
por los condensados.

El presidente López Obrador apuntó que en el 2024
México dejará de importar gasolina y diesel, sin embargo,
el 14 de agosto dijo que era necesario "ir pensando en una
nueva refinería", entonces ¿Se necesitan o no más com
bustibles?, entonces la autosuficiencia está sólo en el
discurso, no en los hechos.
BUZOS

1. Ya sabemos que en la 4T les gusta que el personal sea
10% capaz y 90% leal, pero esto es un problema que gene
ró un error de proporciones épicas en el Proyecto de Pre
supuesto de Egresos de la Federación. En un hecho sin pre
cedentes, la CFE hizo un recorte al presupuesto de las pen
siones y jubilaciones, un hachazo de 46 mil 100 millones
de pesos. Si bien los trabajadores de la CFE pueden estar
tranquilos, porque esto es un error, el hierro está impreso
en un documento donde se establece cómo se va a gastar
nuestro dinero, y este error de dedo, es una muestra más
de la nula seriedad de la 4T como administradores.

2. La refinería Olmeca tiene muchos costos y en este
momento los cambios la verdad escapa de todos lados.
Mire, en mayo de 2019 se aseguró que la refinería costaría
ocho mil millones de dólares, a principios de este año se
aceptaron que serian 12 mil millones y, de acuerdo a lo
autorizado por el Consejo de Administración de Pemex la
cuenta ya está arriba de los 17 mil millones aunque el
gobierno hable de que son los 12 mil millones.
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A juicio Disney el 18 de septiembre, Orlegi
lo logra y lío por contrato de TV del Santos
En un largo litigio que se remonta a noviem
bre del 2020, finalmente Grupo Orlegi lo con
siguió: Disney que comanda Bob Iger tendrá
que comparecer a un juicio en el Tribunal Su
perior de Los Ángeles en EU.

Aunque 110 lo crea será la 4° vez en 15 años
que la influyente multinacional tenga que su
jetarse a un procedimiento de ese tipo por una
demanda, en este caso del dueño del equipo
de fútbol Santos.

Para Orlegi de Alejandro Irarragorri se
puede decir que el próximo 18 de septiembre
se cumplirá el plazo a sus machaconas gestio
nes, tras de que Disney incumplió un contrato
de transmisión televisivo, luego de quedarse
con TwentyFirst Century Fox de Rupert
Murdoch.

El convenio suscrito entre Santos y Fox

Sports en 2017 para llevar los partidos a EU y
AL entraría en vigor en 2019, pero la compra
de Disney se interpuso.

Disney que sólo se quedó con el contrato
relativo a México, hizo hasta lo imposible para
no cumplir, incluida la venta de esos derechos
a un tercero, sin el aval de Orlegi.

De ahí que éste contratara a la firma legal
Quinn Emannuel e iniciara una demanda por
manipulación de contrato, incumplimiento,
fraude y daños y perjuicios.

Disney no está acostumbrada a que al
guien lo contradiga. En este tiempo trató de
eludir el juicio. Sin embargo el juez llegó a la
conclusión de que habla elementos no para
los 7 reclamos de Orlegi, pero si para un par.

Como primer paso ordenó una pesquisa de
la documentación entre las partes. Se incau
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taron computadoras y se obtuvieron unos
60,000 escritos de Disney, algunos ofensivos
contra su oponente. Orlegi había generado a
su vez 5,000.

Ya con ello el juez fijó la fecha del inicio del
juicio que se prologará por 3 semanas, o sea
que para el 6 de octubre podría haber noticias.

Aparentemente Disney incumplió el con
trato, manipuló evidencias para hacer daño y
no es tan improbable un fallo a favor de Orle
gi. Tampoco se puede descartar un arreglo
previo ante el riesgo de un asunto que podría
llegar a 120 mdd.

De por sí los últimos tiempos para la dueña
de ESPN y Disney+ no han resultado fáciles.
Esa, su plataforma de streaming no ha tenido
el éxito esperado y sus producciones fílmicas
"inclusivas" no han gustado en EU.

Como quiera para el Santos llegó la hora
de la verdad en ese expediente de derechos
de TV, nodal en sus ingresos. Veremos que
sucede.

CAERÁ MÁS NOTA SOBERANA
DE MÉXICO DE APROBARSE
PLAN DE SHCP

De aprobar el Congreso el Plan Económico
2024 que presentó la SHCP de Rogelio Ra
mírez de la O con un endeudamiento del

48.8% del PIB y un déficit del sector público
del 5.4%, no es descartable que las calificado
ras vuelvan a degradar la nota soberana de

México. Amén de la notoria debilidad de los

ingresos, ajustar el gasto no será fácil, máxi
me el peso de las pensiones, el asistencialis
mo, el alza del costo financiero de la deuda, la
debilidad de Pemex y la onerosa herencia de
las obras icónicas. Como quiera, en la ruta de
las amargas experiencias populistas.

IFT10 AÑOS, POCO QUE CELEBRAR
Y TELMEX GRAN MANCHA

El IFT que preside Javier Juárez celebró su
10" aniversario y hasta canceló un timbre
postal. La verdad es que ese organismo au
tónomo ha quedado a deber. Simplemente,
está el polémico tema como agente domi
nante de Telmex de Carlos Slim. que ha li
mitado la competencia en telecomunicacio
nes. De nada han servido las quejas de otros
actores. Vaya es un instituto sin fuerza para
incidir en temas torales.

ASUNCIÓN DE AMAYA
EN IMPC EL 10 DE NOVIEMBRE

El 6 de octubre habrá junta de gobierno en el
IMCP. Se desahogarán los avances de su plan
de trabajo, amén de festejar los 100 años del
organismo que preside Laura Grajeda, quien
dejará la estafeta a Héctor Amaya Estrella el
próximo 10 de noviembre.

(íaaguilar.dd
albertoagu¡lar<a)dondinero.mx
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El grueso de la flota de camiones de carga ij pasaje
a nivel nacional supera los 19 años de antigüedad,
situación que merma ¡as eficiencias del transporte

n México, casi dos millones de personas
laboran en la industria automotriz, la cual
juega un papel preponderante en la eco
nomía mexicana, por ejemplo, según cifras
del Inegi.en 2021 representó 28porciento
de las exportaciones a otros países.

El sector genera casi 3 por ciento de
Producto interno Bruto (PIB), por lo que las asociaciones del
sector continúan en la búsqueda de mejoras para el gremio,
y para la sociedad.

Una de ellas data de 1992, le hablo de la Asociación Nacional
de Productores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(anpact).

La organización comandada por Miguel Elizalde, que
aglutina a las empresas más importantes en fabricación de
vehículos c!e carga y de pasaje, pone al centro a las personas,
pues se impulsan capacitaciones para ayudar a los emprende
dores y a las pequeñas y medianas empresas, así como para
dar a conocer las normativas en la materia y para acceder a
créditos a través de la plataforma de profesionalización Eclucat,
que es accesible para todos los transportistas.
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Así, aunque no operan en los tras
lados de mercancías, sí se encargan
de impulsar tecnologías de última
generación para transitara energías
amigables con el ambiente, en este
sentido, destacan la importancia de
la infraestructura energética que va
desde el abasto de Diesel de Ultra

Bajo Azufre, que se disponga de gas
natural vehicular, y hacia un futuro,

las electrolineras.y las estaciones de hidrógeno verde.
Como ya se ha mencionado el flujo de recursos también

resulta clave, más aún si se considera que el grueso de la flota a
nivel nacional supera ios 19 años c!e antigüedad, situación que
merma las eficiencias, las metas para disminuir emisiones,
además de ios índices de seguridad vial.

Conocerá precisión las necesidades de modernización
de flota es otra c!e las necesidades apuntalada por ANPACT,
sobretodo, porque a la fecha no existe un padrón homologado.

Debido a su compromiso con las innovaciones, con la
movilidad segura y sostenible, además del fortalecí miento del
mercado interno, la Asociación se coloca como referente im
perdible en el rubro y se prepara para llevar a cabo la Vigésima
Edición de ExpoTransporte, evento donde no sólo se exhibirán
vehículos, sino que habrá más de 50 eventos simultáneos.

ÁREA DE OPORTUNIDADES
La empresa de financiación de deuda privada de origen es
tadounidense fundada y dirigida por Carlos Santos, Ethos
Asset Management, contempla invertir en México más de 300
millones de dólares en los próximos años en proyectos de los
sectores de manufactura, automotriz y energía, entre otros.
Con casi 90 proyectos ya financiados a nivel internacional
por másele mil 150 millones de dólares, en México ya inyectó
un capital por arriba de 15 millones de dólares en TAR Aerolí
neas,y tieneya una inversión comprometida dell6 millones
dólares a fin de este año.

El sector

automotriz

genera casi 3%
del Producto

Interno Bruto
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Las autoridades deben revisar la gestión de ¡a
compañía Med Lik, que incumple en los servicios
de ambulancias aéreas y terrestres

n tierras tapatías, ai mando de Enrique
Alfaro se pone la lupa en algunas empre

Esas que operan ambulancias.
En ese ámbito una firma en particular

ha sido detectada por la Profeco, que lleva
Ricardo Sheffield, cabido a tr cúmulo cié
irregularidades que han sido reportadas.

Nos referimos a Med Lik, compañía propiedad de Pedro
Zaragoza Cárdenas, que ofrece servicios de ambulancia
aérea y terrestre.

Aunque en su portal de internet señala que cuenta con
disponibilidad las 24 horas al día, los siete días de la semana
"para responder rápidamente a las emergencias médicas y
garantizar una pronta evacuación", y promete además estar
en el aire en tres horas una vez confirmado el vuelo y garan
tizado el pago, en los hechos las cosas ocurren de manera
muy distinta.
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Resulta que este médico anestesiólogo no sólo no prestaría
el servicio acordado, sino que tampoco le devuelve el dinero
a quienes lo contratan, bajo argumentos que bien podrían
encuadrar en la figura de fraude.

Según han contado varios afecta
dos, Zaragoza Cárdenas, quien tam
bién funge como representante legal
de la compañía, pide a sus clientes
que le depositen el dinero a su cuen
ta y una vez que lo tiene comienza
a justificar retrasos: que no se va a
poder en el día y a la hora pactados,
que el piloto debe efectuar modifi
caciones a la aeronave, que deben

quitar asientos para poder traslada ría paciente, entre otros.
Lo anterior, evidencia que las aeronaves que anuncia con

bombo y platillo como una "flota moderna y equipada con
tecnología médica cíe punta" no son ambulancias aéreas
sino vehículos comerciales que se adapta según las nece
sidades del día.

A ello se suma que los traslados se requieren en hora
y fecha precisa, como es bien sabido, pues se trata de pa
cientes en estado crítico, en ese sentido resulta vital que las
empresas que ofrecen estos servicios se encuentren a la
altura cíe las circunstancias. Una firma seria y experimentada
jamás cambiaría con tal facilidad la hora y la fecha pactadas,
refieren las víctimas.

Para sorpresa de los clientes, Zaragoza Cárdenas, quien
presume además ser miembro del Comité Médico de la Fun
dación Michou y Mau para Niños Quemados, no sólo se niega
a devolverla cantidad depositada,sinoque,además,tiene la
osadía de pretender aplicar "penas convencionales" de más de
50 por ciento del costo del servicio, pese a q Lie las razones c!e
las cancelaciones serían plenamente imputables a la empresa.

Tanto la Secretaría de Salud, al frente de Jorge Alcocer;
como el OPD Servicios de Salud Jalisco, a cargo ele Héctor
Hugo Bravo Hernández, responsables del proceso de lici
tación, deben estar alertas, ya que la confianza en la gestión
pública y en la seguridad de los servicios de ambulancia está
en juego. Sin duda es de suma importancia que se tomen
medidas urgentes para abordar la situación.

Se pone la lupa
en algunas
empresas

que operan
ambulancias
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Las cuentas petroleras
del Presidente
¿Por qué la 4T dice que ya rescató a la indus
tria petrolera y que la producción de crudo au
mentó de 1.7 millones de barriles en 2018 a 1.9 mi

llones de barriles este año cuando en realidad

produce 1.6 millones de barriles?

Hasta donde se sabe lo que dice el presidente no está sus
tentado en ninguna parte, es pues una declaración falsa de
este gobierno y se parece más a un proceso de contabilidad
creativa, implementada a partir de las estadísticas de Pemex,
que a los números reales de la empresa petrolera del Estado
mexicano.

La decisión de Informar de esta manera es del presidente
López Obrador, no de Pemex, según nos cuentan, y es que es
muy fácil hacer el seguimiento con los informes mensuales
de la petrolera estatal que cambiaron la contabilidad frente a
la administración anterior, cuando la producción de crudo no
se mezclaba con la de los condensados. Hoy suman ambas.

Fue este gobierno el que decidió cambiar la contabilidad
pese a que por obligaciones de transparencia internacional
Pemex está sometido a las reglas de la Comisión de Valores
de Estados Unidos, (SEC) y ahora la empresa también tiene
que cambiar las cuentas del pasado.

Mire, es cosa de revisar las cifras de producción exclusiva
mente de petróleo reportadas por Pemex, para el 2018 el pro
medio fue de un millón 813 rail barriles diarios, hoy ese pro
medio es de un millón 595 mil barriles por día, es decir, 300
mil barriles menos de lo anunciado por el presidente, no hay
recuperación alguna, aunque por esfuerzos no se detienen;
incluso si se toma en cuenta el mismos periodo de compara
ción y contando los condensados, Pemex no ha superado la
producción de 2013.

Los datos de Pemex, auditados, del sexenio de Enrique Peña

Nieto, señalan que elnivel de producción fue de 2.07 millones de
barriles, contra 2.05 millones entre enero y julio de este año,
misma que, por cierto, es impulsada por los condensados.

El presidente López Obrador apuntó que en el 2024 México
dejará de Importar gasolina y diésel, sin embargo, el 14 de agosto
dijo que era necesario "ir pensando en una nueva refinería",
"Entonces ¿Se necesitan o no más combustibles?, entonces la
autosuficiencia está sólo en el discurso, no en los hechos.

BUZOS

1 Ya sabemos que en la 4T les gusta que el personal sea 10%
capaz y 90% leal, pero esto es un problema que en esta oca
sión generó a un error de proporciones épicas en el Proyecto
de Presupuesto de Egresos de la Federación. En un hecho sin
precedentes, la CFE hizo un recorte multimillonario al presu
puesto de las pensiones y jubilaciones, un hachazo de 46 mil
100 millones de pesos, o bien, 86% del presupuesto entre
2023 y 2024. Si bien los trabajadores de la CFE pueden estar
tranquilos, porque esto es un error, el hierro está impreso en
un documento donde se establece cómo se va a gastar nuestro
dinero, y este error de dedo, de cincuenta mil millones de
pesos, es una muestra más de la nula seriedad de la 4T como
administradores públicos. Pero gobernar no tiene ciencia,
¿verdad?

2  La refinería Olmeca tiene muchos costos y en este mo
mento los cambios la verdad escapa de todos lados. Mire, en
mayo de 2019 se aseguró que la refinería costaría ocho mil
millones de dólares, a principios de este año se aceptaron que
serían 12 mil millones y, de acuerdo a lo autorizado por el
Consejo de Administración de Pemex la cuenta ya está arriba
de los 17 mil millones aunque el gobierno hable de que son los
12 mil millones.

(sluiscarrujos
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Por Genaro Mejía
genarorastignac

Emprender significa
trabajar con personas y
confiar en ellas. Sin em
bargo, tarde o temprano
alguien que jamás espe
raste te dará la espalda
y no podrás hacer nada
para evitarlo. ¿O sí?

De un día para otro, ella dejó
de contestar el teléfono, los
mensajes por whatsapp y los
correos. También dejó de pagarle
por sus servicios.
Sin alguna explicación,

después de más de ocho años
de una relación de amistad y de
trabajo, la importante empresaria
cortó de tajo con aquel joven
al que llamaremos Mikel, quien
se encargaba de sus relaciones
públicas como freelancer.
Aún recuerdo muy bien la

llamada de Mikel, amigo mío de
muchos años, para contarme. Su
voz era un hilo de tristeza e incre

dulidad. No entendía qué había
pasado, qué había hecho mal
o por qué ella no pudo hablarle
de frente y decirle lo que sucedía.
Se sentía defraudado.

Al final de cuentas emprender
es trabajar con personas y con
fiar en ellas. Lo sé. Pero también

sé que como empleado o como

emprendedor, como amigo,
nadie te salvará de enfrentarte a

la decepción más grande: que la
persona en quien más confías te
mienta, te engañe o te abandone.
Cuando alguien te defrauda

te destruye la confianza en los
demás, pero también en ti mis
mo. Siempre te queda la duda de
que fuiste tú el que falló y de que
fue tan grave que ni siquiera te
merecías una explicación.
Cuando Mikel me contó su

historia no supe qué decirle para
que se sintiera mejor. Sólo le
aconsejé que mandara un último
correo explicando sus senti
mientos, agradeciendo el tiempo
y experiencias compartidas,
y despidiéndose para siempre
de esa empresaria y amiga. Y
después a soltarlo y a seguir
adelante.

¿Qué más puedes hacer?
¿No volver a confiar en nadie
nunca?

Defraudadores potenciales

Dicen que somos la única especie
que tropieza dos (o mil) veces
con la misma piedra. En el caso
particular de volver a tropezar
con una persona que, tarde o
temprano, te defraudará no creo
que exista una fórmula infali
ble para evitarlo.
Puedes volverte más obser

vador, más intuitivo con las
personas, pero nada te asegura

que no te volverás a topar y a
confiar en alguien que luego te
decepcionará.
Por supuesto que no todos

piensan como yo. Ted Gioia,
autor del blog The Honest
Broker, asegura haber encontra
do ocho maneras para detectar
de forma infalible el carácter

de una persona y, por lo tanto,
evitar confiar en ella. Algunos de
sus consejos me parecen muy
útiles e, incluso, los he puesto
en práctica, como observar la
manera en que la persona trata a
un mesero o si tiene la capacidad
de escuchar.

Aún así, insisto, nadie te sal
va de volverte a topar con otro
defraudador potencial.
Por eso, me enfocaré en lo que

creo que podemos hacer para
superar este sentimiento de
traición, volver a confiar y seguir
adelante.

Si bien vale la pena ser más
observadores con las personas
antes de comprometernos en
algún proyecto importante, tam
bién hace falta trabajar en poner
limites muy claros en todas
nuestras relaciones. Tú sabes

hasta dónde permites abusos,
sean pequeños o grandes.
Al final de cuentas, como dice

la escritora Kamand Kojouri: "La
decepción es una bendición.
Si nunca hubieras estado decep
cionado, nunca sabrías lo que es
importante para ti."
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El nuevo cáncer de la sociedad es el robo de identidad, ¿qué
puede hacer la tecnología por nosotros?

Día iras día, millones de
dólares se desvanecen

en el abismo de los frau
des perpetrados por el
robo fie identidad, lisio

abarca desde el acceso
a los datos financieros y

personales fie un individuo para realizar
compras fraudulentas en línea,solicitar
créflilos en nombre de la vícl ima o llevar

a cabo cualquier o ira actividad econó
mica a expensas de la persona afectada.
Este tipo fie acciones ha aumentado fie
manera alarmante,especialmente desde
que la pandemia nos convirlió en una
sociedad más tecnológica.
Entonces, ¿cómo podemos abordar

este problema? Primero, debemos divi
dirlo en ríos partes. En primer lugar, la
responsabilidad recae en nosotros mis
mos. Debemos tener extremo cuidado al
proteger nuestra información financiera
y personal. Para compras digitales, es
recomendable utilizar tárjelas digitales
que nos permitan transferir únicamente,
el saldo necesario y mantener contrase
ñas de acceso complejas, cambiándolas

con regularidad. Además, es esencial
evitar publicar datos personales en re
des Sociales, como números fie teléfono
y dilecciones. Nunca debemos perder
de \ isia nuestras tarjetas físicas y, al so
licitar identificaciones oficiales, es pru
dente pedir que no se incluyan dalos
de dirección. También es fundamental
no ingresar a sitios no verificados o que
alegan ser seguros, y nunca debemos
proporcionar información personal o
financiera a nadie, ya sea: por correo o
teléfono.

Por otro lado, parte del problema ra
dica en la fuga de información a manos
de empleados fie inslil uciones comer
ciales o financieras, así como en los ata
ques a bases de flatos de estas mismas
organizaciones. Aquí es donde entra en
juego la tecnología como aliada. Existen
varias formas de verificar la identidad

fie una persona., desde validar identifi
caciones en sitios especializados hasta
utilizar múltiples biométricos para con
firmar operaciones, ya sea de manera
remola o física. En este sentido, una so
la verificación biométrioá ya no eí> sufi

ciente. Se recomienda la combinación

fie al menos ríos y en un orden aleatorio,
el rostro, la huella dactilar y el iris. Es
tas medidas pueden ayudar a prevenir
millones de fraudes que afectan diaria
meníea inslil liciones públicas, privadas,
empresas y ciudadanos por igual.

Biomelría avanzada: Además de las

opciones tradicionales de biomelría, co
mo huellas dactilares y reconocimiento
facial, se están desarrollando sistemas
más avanzados que utilizan la geomeiría
fie la mano, la marcha, la voz y otros da
los biomélricos únicos.
Olra forma de evitar estos fraudes

es usando aprendizaje automático para
análisis de .comportamiento: 8e utiliza
para crear perfiles de usuario basados
en el comportamiento en línea normal.
Cuando se detecta actividad fuera de lo

común, el sistema puede alertar sobre
un posible inlenlo de fraude,
A medida que avanzamos en esta

lucha, la batalla entre los hackers y los
expertos en ciberseguridafl se convierte
en un conflicto incesante. Esperamos
que la ciberseguridafl prevalezca.

Y l ú, ¿cómo proteges I u información?
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Iphone 15 y productividad, de lo fútil a lo útil

inceramenle, no enrien
do el interés ni la fasci
nación que provoca en
mucha gente el iPhone.
Entiendo que entre los
macláns el lanzamiento
de una nueva versión del

objeto de sus deseos sea nol icia, pero los
flemas ¿también? Incluso puedo enten
der que los inversionistas se interesen
por saber si nuevamente los lilancanie
ves del mercado global se envenenaron
con la manzana de la Bruja Malvada, ¿pe
ro realmente es una buena ñola?

Generalmente, estos anuncios me de
jan decepcionado porque no pasan fié
innovar en los colores, los precios o los
puertos. Pero ahora no me decepciona.
Salgo victorioso de mi búsqueda de nota
para decir que el mercado no se emocio
nó Con el lanzamiento del iPhone 15, El
valor de las acciones de Apple ayer se
redujo hasla 2% porque los dueños del
dinero no vieron algo que pudiera ser ca
talizador para las aletargadas o decaídas
venias de Apple.

Si bien la decepción ya es una cons

lanle con los lanzamientos fie los nuevos

iPhone, ahora sí hay novedades tecno
lógicas. Son nimiedades que lal vez no
son lan atractivas para los maclans, pero
son cambios al ün. El puerto l SI > y sus
lil uve a su chocante Lightning, incluyen
el procesador más veloz hasta la fecha
(A17 Bionic); y lo mejor de lodo, no suben
los precios, incluso algunos bajan. Claro,
para las versiones más básicas.
No obstante, lo más revelador del

lanzamiento del nuevo i Pilone 15 es la

crisis informativa en la industria TIC. No
puedo creer que este lanzamiento y de
los nuevos apple wateh, generen una ava
lancha de noticias cuyo único diferencial
es informar sobre el cambio de color, fie
correas o fie coileclores Habiendo lanía
información relacionada con las empre
sas, me parece un despropósito dedicar
tanto espacio y sesos al iPhone 15. Defi
nitivamente al mundo le encanta comer

manzanas envenenadas.

MEXICAN MOMENT
En contraste, destaco la celebración la

semana pasarla fiel ServiceNow México

City Summil donde la empresa de tec
nología nos dijo que México está en una
siiunción privilegiada para catapultar la
transformación digilal de sus empresas y
fíela economía en general. Según losdi
reci ivos fie esta empresa especializada en
integración de sistemas y transformación
digilal, estamos viviendo un Mexican Mo
menl que debe servir para convertir al
país en potencia mundial.
Dijeron que ServiceNow quiere ser

parle de esa historia de éxito mexica
no, pues, aunque el país produce más
ingenieros que Alemania, Canadá o In
glaterra; la economía eslá creciendo lan
rápido y con lanías empresas extranjeras,
que la demanda por tálenlo es muy fuer
te. 7 de cada 10 empleadores mexicanos
esián sufriendo por retener el lalenlo.

Por eso>el papel de firmas como Servi
ceNow son atractivas para la transforma
ción digilal de empresas, pues permiien
reducir el costo. Esas son tecnologías que
reditúan en la productividad fie las em
presas, de las personas y del país. Eso es
lo que vale la pena, ¿el iPhone 15? ¿Eso
qué?

Contra RéplicaFecha: 13/09/2023
Página: 13

Area cm2: 254

1 / 1

Columnas Económicas

Tecnoempresa

Hugo Gonzalez

Costo: 48,102

Página 4 de 4

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


	02
	10
	13
	14

